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Le président de la République félicite son homologue 
turc pour son élection pour un nouveau mandat

Le président de la République, 
M. Abdelmadjid Tebboune 
a adressé, dimanche, un 

message de félicitations à son 
homologue turc, M. Recep Tayyip 
Erdogan, pour son élection pour 
un nouveau mandat, dans lequel il 
a affirmé la forte volonté d’œuvrer 
ensemble au “renforcement 
continu de la coordination et de la 
concertation”.
“Excellence, Recep Tayyip Erdogan, 
président de la République turque, 
pays frère,  Excellence le président 
et cher frère, j’ai l’immense 
plaisir de vous présenter, en mon 
nom personnel et au nom du 

peuple algérien, à l’occasion du 
renouvellement de la confiance par 
le peuple turc frère en votre aimable 
personne, mes chaleureuses et 
sincères félicitations et mes vœux 
de réussite et de succès dans la 
poursuite de vos nobles missions 
au service de votre peuple frère 
et l’accomplissement davantage 
d’acquis et de réalisations sur la 
voie du progrès sous votre direction 
judicieuse”, lit-on dans le message 
du président de la République.
“Votre élection pour un nouveau 
mandat à la tête de la République 
turque, pays frère, reflète, 
assurément, l’adhésion du peuple 

à votre politique éclairée et son 
soutien absolu à votre sage direction 
dans le processus du développement 
durable afin de relever les grands 
défis aussi bien à l’intérieur qu’aux 
niveaux régional et international, 
de même qu’elle constitue une 
reconnaissance des services nobles 
et remarquables que vous avez 

fourni à votre peuple frère”, a 
affirmé le président Tebboune dans 
son message.
“Je suis persuadé que ce nouveau 
mandat vous permettra de renforcer 
cette confiance et d’accroître les 
réalisations et les acquis enregistrés 
jusque-là dans tous les domaines”, 
a-t-il poursuivi.
“Je ne manquerai pas en cette 
heureuse occasion de saluer les 
relations privilégiées établies 
entre nos deux pays et de vous 
faire part de notre forte volonté 
d’œuvrer ensemble au renforcement 
continu de la coordination et de 
la concertation pour hisser les 

relations bilatérales à de niveaux 
supérieurs au mieux des aspirations 
et attentes de nos deux peuples 
frères, à la lumière des résultats de 
la première réunion du Conseil de 
coopération de haut niveau tenue 
à Ankara en mai 2022”, a ajouté le 
président Tebboune.
“En vous réitérant mes vives 
félicitations et mes meilleurs vœux 
de santé, veuillez agréer,  Excellence 
Monsieur le président et cher 
frère, l’expression de ma haute 
considération, de mon respect et de 
mon amitié”, a écrit le président de 
la République dans son message.

Le Président de la République félicite 
les étudiants algériens lauréats du 

Concours international des technologies

Financement Banque aFricaine de développement:

L’engagement de l’Algérie salué

Décès de Pierre Audin, fils du militant de 
la cause algérienne Maurice Audin

Tebboune ordonne 
d’allouer 10 milliards 

de DA pour les sinistrés 
des inondations Le président de la République, 

M. Abdelmadjid Tebboune, a 
félicité, samedi, les étudiants 

algériens ayant décroché les 
1ère et 2ème places au Concours 
international des technologies 
organisé à Shenzhen (Chine).
“Félicitations à tous nos étudiants 
des Universités et écoles de Batna, 

Bejaïa, Alger, Alger1, Blida1, Saïda, 

Sidi Bel Abbes, Oran et Tlemcen pour 

les 1ère et 2ème places décrochées 

au Concours international des 

technologies organisé à Shenzhen en 

Chine...A d’autres succès”, a écrit le 

Président Tebboune sur son compte 

twitter.

L’engagement de l’Algérie 
en direction de la Banque 
Africaine de Développement 

(BAD), à travers l’attention apportée 
aux pays africains afin de soutenir leurs 
projets de développement, a été salué 
lors des 58èmes Assemblées annuelles 
de la Banque qui ont pris fin vendredi à 
Charm el-Cheikh (Egypte), en présence 
du ministre des Finances, Laaziz Faid.
“Les représentants de la Banque ont tenu 
à féliciter l’Algérie pour toute l’attention 

apportée aux pays africains afin de 
soutenir leurs projets de développement, 
par des actions concrètes, notamment 
dans le domaine des relations 
commerciales et d’investissement”, 
indique un communiqué du ministère des 
Finances.
Le ministre des Finances, Laaziz Faid, en 
sa qualité de Gouverneur pour l’Algérie 
auprès de cette institution, a ainsi mis 
à profit sa présence à ces Assemblées, 
tenues du 22 au 26 mai, pour “échanger 

avec certains responsables de la Banque 
sur les réformes clés engagées en Algérie 
pour une économie diversifiée et résiliente 
face aux défis majeurs évoqués lors ces 
rencontres et sur les projets d’envergure 
à fort impact sur l’intégration régionale”.
Des échanges bilatéraux fructueux 
Au plan bilatéral, le ministre, 
accompagné d’une délégation composée 
de cadres de son département ministériel, 
a rencontré plusieurs de ses homologues 
africains, des représentants d’institutions 

financières internationales et régionales 
et des représentants d’agences de 
développement.
Les échanges étaient “fructueux”, 
traduisant “une volonté commune 
d’asseoir des bases solides d’une 
coopération future reposant sur des 
intérêts communs en matière de 
développement économique et social”.
Lors de ces Assemblées, les discussions 
se sont poursuivies autour des activités de 
la BAD en Algérie, le nouveau cadre de 

coopération en cours d’élaboration et des 
perspectives de collaborations futures.
Ces rencontres ont constitué, pour les 
membres des Conseils de Gouverneur du 
Groupe de la Banque, pour les dirigeants 
et les partenaires au développement, 
une opportunité pour explorer ensemble 
les moyens pratiques de “mobiliser le 
financement du secteur privé pour le 
climat et la croissance verte en Afrique”, 
conformément au thème consacré à cette 
édition des Assemblées.

Pierre Audin, fils du militant de 
la cause algérienne Maurice 
Audin, est décédé dimanche 

à Paris à l’âge de 66 ans des suites 
d’une maladie, a-t-on appris auprès 
de ses proches.
Professeur de mathématiques, le 
défunt avait à peine un mois lorsque 
son père a été arrêté en 1957 à Alger 
puis exécuté par les forces coloniales 
françaises pour son soutien à la 
Révolution algérienne.
Pierre Audin, qui était responsable 
au sein de l’Association Josette et 
Maurice Audin, avait assisté en juin 
2022 à l’inauguration du buste de son 

père à la Place Audin à Alger, et ce 
à la veille de la commémoration du 
65ème anniversaire de sa tragique 
disparition.
Le fils du militant de la cause 
algérienne avait exprimé sa fierté de 
se retrouver sur cette place qui porte 
le nom de son père, fervent défenseur 

de la cause algérienne.
Il avait été reçu en mai de la 
même année par le ministre de 
l’Enseignement supérieur et de la 
Recherche scientifique dans le cadre 
de l’encouragement du partenariat 
entre les établissements de recherche 
scientifique et l’Association Josette 
et Maurice Audin.
Le défunt avait, de son vivant, plaidé 
en faveur de la pérennisation du 
Prix de mathématiques Maurice-
Audin attribué, en même temps, à 
deux chercheurs, (un algérien et un 
français) activant dans le domaine.

Le président de la République, 
Chef suprême des Forces 
armées, ministre de la 

Défense nationale, Abdelmadjid 
Tebboune, a présidé aujourd’hui, le 
dimanche 28 mai 2023, une réunion 
du Conseil des ministres consacrée 
à la présentation d’exposés sur le 
suivi des conséquences des récentes 
intempéries et aux mesures prises à 
cet effet, ainsi qu’à des projets de 
loi concernant les secteurs de la 
Justice et des Finances, selon un 
communiqué de la Présidence de la 
République.
Pour ce qui est des dernières 
perturbations climatiques, ayant 
causé des inondations dans de 
nombreuses wilayas du pays, le Chef 
de l’Etat, Abdelmadjid Tebboune a 
donné plusieurs directives.
En effet, le président de la 
République, Abdelmadjid Tebboune 
a ordonné d’allouer une enveloppe 
financière de 1 000 milliards 
de centimes pour compenser 
les citoyens fortement touchés 

par les dernières perturbations 
météorologiques.
De plus, le président de la République 
a ordonné l’indemnisation des 
pêcheurs qui ont perdu des bateaux 
de pêche, mais aussi le versement 
d’une subvention aux pêcheurs qui 
ont été affectés par les dernières 
inondations.
En outre, il a aussi ordonné que 
les indemnisations au profit 
des personnes affectées par ces 
inondations soient faites à la fin de 
cette semaine.
Enfin, le Président de la République 
Abdelmadjid Tebboune a ordonné le 
relogement intégral de ceux qui ont 
perdu leurs habitations, et ce dans 
les 48 heures suivant la publication 
du communiqué de ce Conseil des 
ministres.
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ouverture de la  spécialité d’enseignant d’anglais dans les enS :

Enseignement de la langue anglaise à partir 
de la 3ème année primaire

Un responsable rassure à propos des sujets 
du BEM et du BAC 2023

président de la république :
Élaboration d’un projet de loi 
sur le Faux et usage de Faux

Justice :
Le système des PNS apporte 

une plus-value au mode 
de traitement des affaires

Le président de la 
République, M. 
Abdelmadjid Tebboune 

a ordonné, lors d’une réunion 
du Conseil des ministres qu’il a 
présidée dimanche, l’ouverture 
immédiate, dans les écoles 
normales supérieures (ENS) 
au titre de l’année universitaire 

2023-2024, de la spécialité 
d’Enseignant d’anglais pour 
le cycle primaire, en vue de 
conforter l’enseignement de la 
langue anglaise à partir de la 
troisième année.
“En vue de conforter 
l’enseignement de la langue 
anglaise à partir de la troisième 

année, Monsieur le président a 
ordonné l’ouverture immédiate, 
dans les écoles normales 
supérieures au titre de l’année 
universitaire 2023-2024, de la 
spécialité d’Enseignant d’anglais 
pour le cycle primaire”, note 
le communiqué du Conseil des 
ministres.

Il a également ordonné le 
recrutement, “sans délai”, 

des titulaires des diplômes de 
Magistère et de Doctorat suivant 
la proposition du ministre de 
l’Enseignement supérieur et 
de la Recherche scientifique, 
approuvée lors du précédent 
Conseil des ministres, note la 
même source.

Les questions d’examen du 
baccalauréat (BAC) et de 
l’enseignement moyen 

(BEM) sont faits à partir des 
cours programmés de l’année 
scolaire 2022-2023, a déclaré 
l’inspecteur général du ministère 
de l’Éducation nationale, 
Mustapha Ben Zemrane.
Lors d’une interview à la radio 
algérienne, il a souligné que les 
institutions éducatives ont connu 
une stabilité remarquable cette 
année, permettant une bonne 

mise en œuvre des programmes 
éducatifs prévus.
Pas de fuites d’examen grâce 
aux mesures prises par le bureau 
national des examens et des 
concours. En effet, Ben Zemrane 
a exclu toute fuite de questions 
d’examen en raison des mesures 

prises par le Bureau national des 
examens et des concours. Il a 
exhorté les élèves et les parents 
à se concentrer sur la révision 
dans le calme et à ne pas accorder 
d’importance aux rumeurs 
qui circulent sur les réseaux 
sociaux concernant les sujets des 
examens.
Le personnel chargé de la 
préparation des questions 
d’examen a été isolé du monde 
extérieur depuis un certain 
temps, a ajouté Ben Zemran, 

affirmant que cette année aussi, 
ils réussiront ce défi, tout comme 
ils l’ont fait l’année dernière.

Plus de 790 000 candidats 
à l’examen du baccalauréat 

cette année
Ce même intervenant a révélé 
que plus de 790 000 candidats ont 
passé l’examen du baccalauréat 
(BAC) cette année, dont plus de 
520 000 élèves et plus de 269 
000 personnes libres. Les femmes 
représentent la majorité des 
candidats cette année, avec plus 

de 58% des inscriptions, tandis 
que les hommes représentent un 
peu plus de 41%.
Le nombre de candidats à 
l’examen de l’enseignement 
moyen (BEM) a dépassé les 
800 000 cette année, dont 780 
000 élèves et 88 000 personnes 
libres, selon le responsable. Les 
filles représentent la majorité 
des candidats, avec plus de 52% 
des inscriptions, tandis que les 
garçons représentent 48 % des 
candidats.

Le président de la République, M. 
Abdelmadjid Tebboune a ordonné, 
lors de la réunion du Conseil des 

ministres qu’il a présidée dimanche, 
l’élaboration, dans un délai d’un mois au 
plus tard, d’un projet de loi sur le Faux 
et usage de Faux, en vue de remédier à 
ce phénomène devenu “un comportement 
sociétal dangereux, au détriment de la 
majorité des Algériens intègres”, a indiqué 
un communiqué du Conseil des ministres.
Dans le cadre de ses directives concernant 
le Code pénal, le Président Tebboune 
a ordonné d’inscrire parmi “les nobles 
objectifs du projet de loi sur le Faux et 
usage de Faux, le traitement profond et 
coercitif, proprement dit, de l’ensemble 
des déséquilibres sociétaux, à même de 
consacrer la transparence et d’asseoir une 
véritable concurrence loyale dans tous les 
domaines”.
Le Président de la République a, en outre, 
ordonné d’inclure dans le projet de loi 

“les peines les plus lourdes à l’encontre 
de tout faussaire, quel qu’en soit le degré 
d’implication dans des affaires, petites ou 
grandes, touchant aux plus simples aspects 
de la vie”, selon la même source.
Dans le même contexte, le Président 
de la République a, également, insisté 
sur “l’impératif d’infliger les peines les 
plus lourdes aux auteurs d’agressions 
contre les agents des différents corps 
de sécurité”, en plus de “protéger les 
médecins et le personnel paramédical”, 
tout en “durcissant les peines infligées aux 
agresseurs d’enseignants”.
Les instructions du président de la 
République ont également inclus “le 
durcissement des peines contre toute 
personne ou bande organisée visant les 
infrastructures de base, notamment les 
réseaux de vol et de sabotage de câbles 
en cuivre, phénomène de plus en plus 
répandu, contre lequel il faut lutter”.

Le président de la République, M. 
Abdelmadjid Tebboune a affirmé, 
lors de la réunion du Conseil des 

ministres qu’il a présidée dimanche, que 
le système des Pôles nationaux spécialisés 
(PNS) dans la Justice avait apporté une 
plus-value au mode de traitement des 
différentes affaires.
Au terme de la présentation d’un exposé 
sur le projet de loi relatif aux procédures 
pénales, le Président de la République 
a affirmé que “le système des pôles 
nationaux spécialisés dans la Justice était 

un système efficient qui a apporté une 
plus-value au mode de traitement des 
différentes affaires”, ordonnant l’adoption 
du système des pôles nationaux judiciaires 
à Oran, à Constantine et à Annaba, chacun 
suivant son domaine de compétences.
Le Président de la République a également 
ordonné que cette loi contienne “une 
précision sur la protection des responsables 
locaux probes” et définisse “en ses articles 
les catégories de responsables locaux et de 
gestionnaires d’entreprises”. 
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Communiqué du Conseil des ministres

Le président de la 
République, chef 
suprême des Forces 

armées, ministre de la 
Défense nationale, M. 
Abdelmadjid Tebboune 
a présidé, dimanche, une 
réunion du Conseil des 
ministres consacrée à la 
présentation d’exposés sur 
le suivi des répercussions 
des récentes intempéries et 
les mesures prises à cet effet, 
ainsi que des projets de loi 
concernant les secteurs de 
la Justice et des Finances, 
indique un communiqué du 
Conseil des ministres, dont 
voici la traduction APS :
“Le président de la 
République, Chef suprême 
des Forces armées, ministre 
de la Défense nationale, M. 
Abdelmadjid Tebboune a 
présidé, ce jour, une réunion 
du Conseil des ministres 
consacrée à la présentation 
d’exposés sur le suivi des 
répercussions des dernières 
intempéries et les mesures 
prises à cet effet, ainsi que 
des projets de loi concernant 
les secteurs de la Justice et 
des Finances.
Après l’ouverture de la 
réunion par le président de la 
République et la présentation 
de l’ordre du jour, le Premier 
ministre a présenté le bilan 
d’activités du Gouvernement 
pour les deux dernières 
semaines. Le président de 
la République a donné les 
instructions et orientations 
suivantes :
Concernant l’exposé du 
ministre de l’Intérieur sur les 
répercussions des récentes 
intempéries :
- Le président de la 
République a ordonné 
l’affectation immédiate 
de 10 milliards de dinars, 
soit 1.000 milliards de 
centimes, du Fonds des 
catastrophes naturelles pour 
l’indemnisation, avant la 
fin de la semaine en cours, 
des sinistrés des récentes 
intempéries.
- Le relogement de tous ceux 
ayant totalement perdu leurs 
logements, dans un délai de 
48 heures, et la réparation 
des maisons partiellement 
endommagées.
- L’indemnisation des 
familles touchées, dont les 
appareils et meubles ont été 
endommagés.
- La remise en état immédiate 

des routes et installations, 
et la mobilisation de bus 
pour le transport scolaire 
dans les zones, actuellement, 
difficiles d’accès pour 
piétons, jusqu’au retour à 
la normale dans toutes les 
zones sinistrées dans un délai 
qui ne doit pas dépasser une 
semaine.
- L’indemnisation 
immédiate, aux frais de 
l’Etat, des pêcheurs ayant 
perdu leurs bateaux de pêche 
qui constituent leur seule 
source de revenu.
- Monsieur le Président 
a décidé d’allouer, 
immédiatement, une 
allocation aux pêcheurs 
lésés, oscillant entre 20.000 
Da et 30.000 Da, jusqu’au 
réaménagement des ports 
de pêche endommagés, des 
mesures qui s’inscrivent 
dans le cadre des traditions 
de l’Etat algérien envers ses 
enfants.
- Le Président Tebboune 
a chargé le ministre de 
l’Intérieur et des Collectivités 
locales et la ministre de 
la Solidarité nationale de 
transmettre ses condoléances 
aux familles des victimes.
Concernant le Code de 
procédure pénale :
Au terme de la présentation 
d’un exposé sur le projet de 
loi, Monsieur le Président a 
affirmé que le système des 
pôles nationaux spécialisés 
dans la Justice était un 
système efficient qui a 
apporté une plus-value au 
mode de traitement des 

différentes affaires.
- Monsieur le Président 
a ordonné l’adoption du 
système des pôles nationaux 
judiciaires à Oran, à 
Constantine et à Annaba, 
chacun suivant son domaine 
de compétences.
- Monsieur le Président a 
affirmé que cette loi doit 
contenir une précision sur la 
protection des responsables 
locaux probes.
- Cette loi doit, également, 
définir en ses articles les 
catégories de responsables 
locaux et de gestionnaires 
d’entreprises.
Concernant le code pénal :
- Monsieur le Président de 
la République a ordonné 
l’élaboration, dans un délai 
d’un mois au plus tard, d’un 
projet de loi sur le Faux et 
usage de Faux, en vue de 
remédier à ce phénomène 
devenu un comportement 
sociétal dangereux, au 
détriment de la majorité des 
Algériens intègres.
- Inscrire parmi les nobles 
objectifs de ce projet de 
loi, le traitement profond 
et coercitif, au sens propre 
du terme, de l’ensemble 
des déséquilibres sociétaux, 
à même de consacrer la 
transparence et d’asseoir une 
véritable concurrence loyale 
dans tous les domaines.
- Inclure dans le projet de loi 
relatif au Faux, les peines les 
plus lourdes à l’encontre de 
tout faussaire, quel qu’en soit 
le degré de son implication 
dans des affaires, petites ou 

grandes, touchant aux plus 
simples aspects de la vie.
- Monsieur le Président 
a, également, insisté sur 
l’impératif d’infliger les 
peines les plus lourdes aux 
auteurs d’agressions contre 
les agents des différents 
corps de sécurité.
- En plus de protéger les 
médecins et le personnel 
paramédical, le président de 
la République a ordonné de 
durcir les peines infligées aux 
agresseurs d’enseignants.
- Durcir les peines contre 
toute personne ou bande 
organisée visant les 
infrastructures de base, 
notamment les réseaux de 
vol et de sabotage de câbles 
en cuivre, phénomène de 
plus en plus répandu, contre 
lequel il faut lutter.
Concernant le projet de loi 
fixant les règles générales 
relatives aux marchés 
publics :
- Monsieur le président a 
réaffirmé l’importance de la 
formation dans ce domaine 
et l’impératif d’élaborer des 
études précises sur différents 
projets, suivant des normes 
scientifiques.
- Adopter la presse 
électronique accréditée, 
comme nouveau mécanisme 
de publication des marchés 
publics et ne pas se contenter 
de la presse écrite comme ce 
fut le cas par le passé.
Orientations générales:
- En vue de conforter 
l’enseignement de la langue 
anglaise à partir de la 

troisième année, Monsieur 
le président a ordonné 
l’ouverture immédiate 
dans les écoles normales 
supérieures, au titre de 
l’année universitaire 2023-
2024, de la spécialité 
Enseignant d’anglais au 
primaire.
- Monsieur le président a 
ordonné le recrutement, 
sans délai, des titulaires 
des diplômes de Magistère 
et de Doctorat suivant la 
proposition du ministre de 
l’Enseignement supérieur et 
de la Recherche scientifique, 
approuvée lors du précédent 
Conseil des ministres.
- Le Conseil des ministres 
a approuvé l’exposé du 
ministre des Travaux publics 
et des Infrastructures de base 
pour la réalisation de la ligne 
ferroviaire minière Annaba-
Bouchegouf-Guelma-
Tébessa-Djebel El Onk-Bled 
El Hadba.
Avant la clôture de la réunion 
et après l’exposé de Monsieur 
le ministre de l’Hydraulique 
sur la stratégie du secteur 
pour l’utilisation des eaux 
des stations d’épuration, 
pour l’irrigation agricole 
et l’industrie, le ministre a 
présenté devant le Conseil 
des ministres des données sur 
l’augmentation du taux de 
remplissage de 29 barrages 
dans 17 wilayas, en sus de 
la hausse du niveau des eaux 
souterraines dans certaines 
zones intérieures suite aux 
dernières précipitations
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Hydraulique : 
Augmentation du taux de remplissage de 29 barrages 

dans 17 wilayas

Défis de la sécurité alimentaire en Afrique :
Le secteur des assurances appelé à trouver 

des “solutions innovantes”

Le taux de remplissage de 
29 barrages a augmenté 
dans 17 wilayas, suite aux 

dernières précipitations, selon un 
exposé présenté dimanche lors 
du Conseil des ministres présidé 
par le président de la République, 
M. Abdelmadjid Tebboune.
“Avant la clôture de la réunion 
et après l’exposé de monsieur 
le ministre de l’Hydraulique 

sur la stratégie du secteur pour 
l’utilisation des eaux des stations 
d’épuration, pour l’irrigation 
agricole et l’industrie, le ministre 
a présenté devant le Conseil 
des ministres des données sur 
l’augmentation du taux de 
remplissage de 29 barrages dans 
17 wilayas, en sus de la hausse du 
niveau des eaux souterraines dans 
certaines zones intérieures suite 

aux dernières précipitations”.
“Le Conseil des ministres a 
approuvé l’exposé du ministre 
des Travaux publics et des 
Infrastructures de base pour la 
réalisation de la ligne ferroviaire 
minière Annaba-Bouchegouf-
Guelma-Tébessa-Djebel El 
Onk-Bled El Hadba”, selon le 
communiqué du Conseil des 
ministres.

Les défis de la sécurité 
alimentaire en Afrique, 
ayant trait essentiellement 

aux changements climatiques, à 
la pérennisation et l’efficience 
des politiques d’assurance et 
la modernisation des filières 
agricoles, exigent du secteur 
des industries d’assurance des 
“solutions innovantes”, a affirmé, 
lundi à Alger, le Premier ministre, 
M. Aïmene Benabderrahmane.
Dans son allocution à l’ouverture 
des travaux de la 49e conférence 
et de l’Assemblée générale de 
l’Organisation des Assurances 
Africaines (OAA), qui se 
tiennent à Alger sous le thème 
“Contribution de l’assurance aux 
défis de la sécurité alimentaire en 
Afrique”, M. Benabderrahmane a 
souligné que ces défis qui “exigent 
des solutions innovantes du 
secteur des industries d’assurance, 
consistent essentiellement à 
faire face aux répercussions 
des changements climatiques 
sur la sécurité alimentaire en 
Afrique, la pérennisation de 

politiques publiques efficientes 
et réussies dans la préservation 
des équilibres extérieures, outre 
la modernisation des filières 
agricoles pour préserver le revenu 
des agriculteurs tout en soutenant 
le pouvoir d’achat du citoyen, à 
travers l’activation des dispositifs 
de régulation”.
L’objectif escompté est de “mettre 
les agriculteurs et les investisseurs 
à l’abri de toute appréhension ou 
réticence à l’investissement dans 
le secteur agricole, en raison 

de l’impact des changements 
climatiques y compris la 
sécheresse, les inondations et les 
feux de forêt, souvent à l’origine 
de l’exacerbation de la précarité 
financière des agriculteurs et 
travailleurs dans le secteur 
agricole”, a ajouté le Premier 
ministre, relevant l’importance 
de “revoir la définition des 
risques assurés dans le domaine 
de l’agriculture, une démarche 
à même de réduire les risques 
non assurés et de développer 

une conception inclusive dans ce 
sens”.
Cette conception devrait plancher 
sur “l’amélioration du cadre 
réglementaire et juridique ainsi 
que des méthodes de gestion 
du secteur des assurances, afin 
d’élargir la couverture aux 
petits agriculteurs, aux micro-
entreprises et aux investisseurs 
dans le domaine agricole, à la 
faveur de la mise en place de 
mécanismes simplifiés et des 
moyens de communication 
efficaces”, a-t-il préconisé, 
mettant en exergue “le rôle 
de la numérisation et de 
l’innovation dans l’aplanissement 
de nombre de difficultés, 
notamment procédurales, et dans 
l’amélioration des prestations 
fournies”.
M. Benabderrahmane a exprimé, 
par ailleurs, son souhait de voir 
cette conférence contribuer à 
“l’amélioration de la contribution 
du secteur des assurances dans 
notre continent en matière 
d’épargne institutionnelle en 

investissant les réserves et les 
engagements dans des titres ou 
des investissement à long terme 
ou encore dans des projets de 
développement”.
Le Premier ministre a 
également évoqué la transition 
des compagnies d’assurance 
africaines vers le numérique, 
citant notamment le nécessaire 
recours aux bases de données qui 
peuvent être collectées au niveau 
africain, outre la proposition 
de solutions et de modèles 
d’assurance concernant les 
risques communs.
Selon M. Benabderrahmane, 
les statistiques mondiales ont 
montré que le montant total des 
primes d’assurance souscrites 
par l’industrie mondiale de 
l’assurance s’est élevé à 6861 
mds USD en 2021, dont 44% 
concernent l’assurance des 
personnes et 56% pour l’assurance 
des dommages et des biens, avec 
une croissance d’environ 6% en 
2022.

Tebboune ordonne d’allouer 10 milliards de DA 
pour les sinistrés des inondations

Le président de la République, 
Chef suprême des Forces armées, 
ministre de la Défense nationale, 

Abdelmadjid Tebboune, a présidé 
aujourd’hui, le dimanche 28 mai 2023, 
une réunion du Conseil des ministres 
consacrée à la présentation d’exposés sur 
le suivi des conséquences des récentes 
intempéries et aux mesures prises à 
cet effet, ainsi qu’à des projets de loi 
concernant les secteurs de la Justice et 
des Finances, selon un communiqué de la 
Présidence de la République.
Pour ce qui est des dernières perturbations 
climatiques, ayant causé des inondations 
dans de nombreuses wilayas du pays, le 
Chef de l’Etat, Abdelmadjid Tebboune a 
donné plusieurs directives.
En effet, le président de la République, 
Abdelmadjid Tebboune a ordonné 

d’allouer une enveloppe financière de 1 
000 milliards de centimes pour compenser 
les citoyens fortement touchés par les 
dernières perturbations météorologiques.
De plus, le président de la République 
a ordonné l’indemnisation des pêcheurs 
qui ont perdu des bateaux de pêche, mais 
aussi le versement d’une subvention 
aux pêcheurs qui ont été affectés par les 
dernières inondations.
En outre, il a aussi ordonné que les 
indemnisations au profit des personnes 
affectées par ces inondations soient faites 
à la fin de cette semaine.
Enfin, le Président de la République 
Abdelmadjid Tebboune a ordonné le 
relogement intégral de ceux qui ont perdu 
leurs habitations, et ce dans les 48 heures 
suivant la publication du communiqué de 
ce Conseil des ministres.
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douaneS / mouvement partiel

Les wilayas d’Annaba, El Tarf et Tébessa concernées

annaBa / touriSme

Des jordaniens en visite à Annaba : 
La saison estivale approche mais le tourisme tâtonne encore

annaBa / Gendarmerie nationale 

Trois nacrotrafiquants écroués et saisie 
de 416 comprmés psycotropes

Un mouvement partiel 
périodique opéré par la 
direction générale des 

douanes Algériennes au niveau 
du territoire national visant à 
améliorer la performance et les 
services de ce corps a été effectué 
lors d'une rencontre tenue cette 
semaine sous la présidence du 
directeur général des douanes 
(DGD), Nourredine Khaldi à 
Alger. Ce mouvement a touché 
plusieurs services de ce corps 
à travers plusieurs wilayas 
frontaliers. Ainsi, pas moins de 23 
chefs d'inspection divisionnaires 
ainsi que la nomination de 14 
sous-directeurs régionaux de 

contrôle et 12 chefs de services 
de contrôle ont été nommés. Ce 
changement a touché également 
les trois principales wilayas de 
l'extrême "EST" du pays, à savoir 
Annaba, El Tarf et Tébessa qui 
connaissent ces derniers temps 
d'importants flux de voyageurs 
et de trafics de marchandises, 
d'où la nécessité à nos services 
des douanes de mener une lutte 
continue contre toute forme de 
criminalité, notamment en ce qui 
concerne le trafic des stupéfiants 
et aussi le crime économique, car 
il ne se passe pas un jour sans 
que les services des douanes 
ne procèdent à des saisies et 
arrestations.

La ville d’Annaba a 
accueilli, hier lundi, une 
délégation de seize (16) 

jordaniens. Ces derniers ont visité 
le musée d’Hippone et la basilique 
Saint Augustin. Le groupe 
poursuivra sa visite d’Annaba 
jusqu'à jeudi pour se rendre à 
Oran, après une halte à Tlemcen. 
Le groupe a affiché sa satisfaction 
par rapport aux sites visités dont 
recèle la ville d’Annaba malgré 
les insuffisances enregistrées 
et la volonté de nombreuses 
agences de voyages qui  œuvrent 
à révolutionner le tourisme à 
Annaba  et changer sa manière 
d'être, dans la perspective d'en 
faire un label de garantie et gage 
du développement durable. 
L'idée vint d'un groupe des 

jeunes, étant motivés et animés 
par l'action et le souci de 
l'évolution. Le tourisme  en 
algérien en général  continue à 
fidéliser une si large clientèle 
et aspire à de nouveaux clients 
potentiels et l'ambition est de 
mise, mais l'enjeu exige un travail 
de fond. Soit le repositionnement 
du métier à l'aune de la 
digitalisation. En fait, la qualité 
d'accueil, l'amélioration du 
service client, l'éventail des choix 
et la valorisation des destinations 
sont des atouts d'un tourisme 
innovant et compétitif. La 
demande d'activités touristiques 
croissante, innovante, ainsi 
que la nécessité d'améliorer la 
qualité des services pour une 
offre de produit haut de gamme 
impliquent des compétences 

professionnelles nouvelles. Par 
exemple, nous avons constaté sur 
place, que le groupe des visiteurs a 
été surpris par le mauvais accueil 
et la manière insupportable d’un 
gérant de restaurant réputé au 
niveau d’El Kattara, soit disant 
un vieux restaurant connu pour 

ses spécialités en poissons frais.  
Egalement, toutes les enquêtes 
des journalistes  sur terrain  ont 
montré du doigt le manque de 
propreté aux abords des zones 
visitées par des touristiques. C'est 
un environnement approximatif. 
Il n'empêche, que les agences 

de voyage et les hôteliers ne 
ménagent aucun effort pour 
contribuer dans un fonds dédié 
à venir en appoint aux APC. Le 
développement et la promotion 
de l'activité touristique à Annaba 
dépendra fondamentalement 
de notre mentalité et nos 
comportements  sur le terrain.. 
Fini le complexe de supériorité. 
Dans ce cadre, il est primordial 
que chaque citoyen, quelque 
soient ses convictions agisse 
pour favoriser les meilleures 
conditions possible d'accueil, 
d'hospitalité et de sérénité pour les 
hôtes d’Annaba.  Il est important 
d’insister sur le fait que la réussite 
de la saison touristique est de la 
responsabilité de chaque citoyen 
mais aussi des responsables en 
charge du secteur touristique.

Dans le cadre de la lutte 
quotidienne contre 
la criminalité, les 

éléments de la gendarmerie 
nationale de la commune 
de Chorfa ont réussi, un 
véritable coup de filet, la 
semaine passée, en procédant 
à l’arrestation de trois (3) 
individus issus de la wilaya 
d’Annaba. Ces derniers, âgés 
entre 36 et 43 ans étaient 
à  bord de deux véhicules 
touristiques, en possession 
de drogue et de psychotropes. 
Les gendarmes ont réussi à 
s’emparer d’une importante 
quantité de psychotropes, 

estimée à 416 comprimés 
psychotropes et d’une somme 
importante d’argent, soit  cinq 
(5) millions de centimes, 
ainsi que des armes blanches 
prohibées. Cette opération 
s’inscrit dans le cadre des 
efforts déployés par les 
éléments de la gendarmerie  
nationale pour lutter sans 
relâche contre le trafic de la 
drogue et des psychotropes. 
Les mis en cause a été 
présentés par devant le 
procureur de la république, 
près le tribunal d’El Hadjar et 
placés en détention provisoire 
en attendant l’instruction 
judiciaire de cette affaire.

Sara.Y

S.F

Sara.Y



Une opération d’élagage et de 
taille d’arbres urbains a été 
lancée par les services de 

l’APC au niveau Du secteur urbain 
5, précisément au niveau des cités 
‘’Refes Zahouane’’,  ‘’la Caroube’’, 
‘’Gassiot’’, ‘’Seybouse’’ en face de 
l’abattoir, la rue ‘’Mohamed Seddik’’, 
la vieille ville et le  premier secteur 
urbain. Des arbres d’alignement dont 
les branches pendaient sur les trottoirs 
gênant considérablement le passage des 
piétons lesquels se voyaient contraints 
d’esquiver ces arbres d’embellissement 
pour poursuivre leur chemin. Même 
des automobilistes, avaient signalé le 

manque de visibilité dû à la présence 
des arbres dans certains coins de la ville.
Des  arbres de plusieurs espèces avaient 
besoin d’émondage dans le but de 
limiter la croissance des branches, 
surtout vers les câbles électriques où les 
risques de rupture sont accrus avec le 
soulèvement des bourrasques et surtout 
lors des vents forts. Les branches 
dérangeaient également l’éclairage 
public rendant difficile la visibilité à la 
tombée de la nuit. Il est prévu d’autres 
sorties similaires au niveau des autres 
cités périphériques qui, elles aussi, 
ont besoin d’être nettoyées tant elles 
présentent en matière de salubrité 
publique, une image repoussante.

Une caravane médicale 
spécialisée, organisé par 
l’association Djnan El 

Khir, en collaboration avec l’unité 
de la protection civile de Berrahal, 
va sillonner les quatre  coins de 
la  commune de Berrahal. Elle aura 
pour mission  de dispenser   des 
consultations médicales gratuites, 
notamment la distribution de 
médicament, dans les spécialités dont 
elles sont pourvues, a-t-on appris 

auprès d’une source fiable. En effet,  
deux équipes médicales spécialisées 
composées de médecins généralistes 
et spécialistes et agents paramédicaux 
ont été mobilisées dans le cadre de 
cette action, visant l’amélioration de 
la qualité des prestations de services 
au profit des populations des zones 
rurales, notamment des contrées 
démunies, selon la même source 
il est signalé  que cette caravane 
lancera également une campagne de 
dépistage de certaines pathologies.

Mardi 30 Mai 2023

Régions 07SEYBOUSE Times

Imen.B

annaBa :
incendieS de ForÊtS et récolteS

La campagne de prévention 
se poursuit à Oued El Aneb

annaBa

2ème édition de la Foire Algérienne 
de l’Entrepreneuriat, Formation 

et Réseaux Professionnels «ACF» 
du 15 au 17 juin

annaBa / apc

Vaste opération d’élagage 
des arbres

annaBa / association ‘’djenan el Khir’’

Départ d’une Caravane 
médicale à Berrahal

Une campagne de prévention 
et de sensibilisation 
aux feux de forêt et aux 

incendies des récoltes se poursuit 
au niveau d’Oued El Aneb, dans le 
but de “réduire” les pertes découlant 
des incendies des terres agricoles 
et de la végétation des forêts et de 
leurs impacts économiques, a été 
lancée avant  par les éléments de la 
protection civile en collaboration  
avec l’unité d’Oued El Aneb ainsi 
que les services de la protection des 
forêts de la wilaya. En effet, cette 
action, qui se poursuit au niveau de 
toutes les communes de la wilaya, 
s’appuiera sur le contact direct avec 
les agriculteurs et les riverains, 
pour qui, il leur sera donné des 
explications sur les mesures à 

prendre à l’effet de préserver les 
récoltes et le patrimoine forestier. 
L’importance de la mise en place de 
tranchées pare-feu, du désherbage 
et du nettoyage des bordures des 
champs, ainsi que de la maintenance 
des moissonneuses-batteuses qui 
sont souvent source d’incendies en 
cas d’étincelle provenant du moteur 
ont expliqué dans le détail les 
professionnels concernés. l’autre 
objectif de cette campagne, est de 
préserver le patrimoine forestier 
local à travers la sensibilisation de 
la population sur le comportement 
à entreprendre avant, pendant 
et après le sinistre de manière à 
s’impliquer plus efficacement et à 
éviter d’éventuels départs de feu 
tout au long de la saison chaude.

Après l’avoir annoncé, 
précédemment, l’organisation 
de la deuxième édition de la 

Foire Algérienne de l’Entrepreneuriat, 
Formation et Réseaux Professionnels ACF 
du 15 au 17 juin 2023, à l’hôtel Sheraton 
à Annaba, cet événement important, 
qui se tiendra sous le haut patronage de 
Monsieur le Ministre de l’économie de la 
connaissance, des startups et des micro-
entreprises, ainsi que du wali de la wilaya 
d’Annaba, suscite un grand intérêt de la 
part des exposants, de toutes les régions 
du pays, à l’instar des startups, des PME, 
des écoles de formation, des incubateurs 
d’entreprises, des grandes entreprises, des 
institutions financières, et d’autres acteurs, 
qui ont déjà confirmé leur participation. 
En ce qui concerne les visiteurs, le salon 
s’apprête à accueillir une affluence 
record, notamment après l’ouverture des 
inscriptions sur le site web de l’événement. 
L’annonce des intervenants au programme 
de conférences et d’ateliers prévus lors 
du salon a suscité un fort engouement et 

beaucoup d’attentes. Ce qui confirme encore 
une fois de plus  l’intérêt qu’expriment les 
jeunes entrepreneurs, les employés, les 
porteurs de projets et d’idées innovatrices, 
les professionnels, les experts, les étudiants 
universitaires, les chercheurs, les 
enseignants et les diplômés universitaires 
pour enrichir leurs connaissances, 
améliorer leurs compétences et développer 
leur réseau professionnel en échangeant 
et en discutant avec les meilleurs experts 
dans le domaine de l’entrepreneuriat et de 
la formation le programme de cette édition 
comprendra plusieurs  conférences

Imen.B

S.F

S.Y



Mardi 30 Mai 2023

08 Régions SEYBOUSE Times

Sous la supervision du 
Directeur des activités et 
de solidarité de la wilaya  

d’Annaba, et à l’occasion de la 
célébration de la fête des mères, 
qui coïncide avec la dernière 
semaine du mois de  mai, le Centre 

médico-psycho-pédagogique 
d’El Hadjar a organisé une visite 
à la maison de retraite d’Annaba, 
pour partager avec les mères cet 
évènement dans une ambiance 
festive et familiale. Cette  journée 
est certainement une journée 
gravée dans l’esprit de toutes les 

jeunes et moins jeunes mamans. 
C’est pourquoi, la fête des mères 
est un instant que l’on s’efforce de 
fêter au profit de toutes ces mères 
qui se sont tant sacrifiées dans 
l’éducation de leurs progénitures, 
y compris celles vivant dans les 
maisons de retraite. 

annaBa / el HadJar  

Le Centre médico-psycho-pédagogique rend visite aux 
pensionnaires de la maison de retraite 

Maintenant c’est le tour 
des  vieux billets de 
500da qu’on trouve 

un peu partout  s’il vous arrive 
d’aller faire des courses chez 
un  commerçant, ne soyez pas 
surpris, au cas où vous aurez 
avancé un billet propre de 1000 
DA ou de 2000 DA, de recevoir 
comme monnaie des billets de 

200 DA ou de 500 DA qui vous 
donnent la nausée. Ce qui est 
étrange c’est que malgré les 
recettes faites du matin au soir, 
et en cas de contestation, le 
commerçant en question vous 
exhibera que des vieux billets 
crasseux, scotchés dans tous 
les sens, dont les contours sont 
même grignotés. Et si jamais 
vous rouspétez, le commerçant se 
contentera de vous restituer votre 

billet de 1000 DA ou 500 DA, 
en vous priant de lui ramener la 
monnaie. Une façon indirecte de 
faire le boulot à leur place. Depuis 
quelques temps on se heurte à cet 
échange de propos : « Excusez 
moi monsieur, votre billet n’est 
plus valable, voyez comme il est 
abimé ». «Ah, non ! Echangez-
moi ce billet, il ne vaut plus rien». 
Ce sont là des propos courants que 
nous pouvons entendre partout, 

au marché, à la poste, au café ou 
chez l’épicier du coin. Puisque, il 
s’agit là des billets de banque de 
200 et de 500DA surtout qui sont 
dans un état lamentable, déchirés, 
sales, scotchés,  ayant des bouts 
grignotés qui manquent. Certains 
portent des odeurs nauséabondes, 
d’autres sont tout gluants.  Un 
constat amer fait par la plupart 
des citoyens de la ville d’Annaba. 
Les citoyens, et particulièrement 

ces commerçants qui détiennent  
encore des fonds constitués de 
ces billets ont la possibilité de 
les échanger auprès du réseau 
des guichets de la Banque 
d’Algérie… il n’appartient pas 
aux clients de le faire à leur place.  
Ces billets causent toujours des 
désagréments à leurs possesseurs.

Des billets de 200 et 500 DA infects, sales et 
abîmés, toujours en circulation

A quand leur retrait ?

Le projet de réalisation d’un 
gazoduc de diamètre 16 
pouces entre Sidi Ayad 

(Bejaia) et Freha (Tizi-Ouzou), à 
l’arrêt depuis 2020, a été relancé 
dimanche, a-t-on appris auprès 
des services de la wilaya.
Ce projet, dont les travaux étaient 
bloqués suite à des oppositions de 
riverains au passage des conduites 
de gaz, permettra de transporter 
cette énergie vers les trois 
communes de la wilaya de Tizi-
Ouzou, non encore raccordées 
au réseau de gaz naturel, à savoir 
Zekri, Akerrou et Ait Chafaa et 
qui ne bénéficient pas encore de 
cette énergie, a-t-on souligné.

Après la levée des oppositions, 
l’entreprise chargée de la 
réalisation a entamé les travaux 
ce dimanche, a-t-on ajouté, 
soulignant que tous les moyens 
humains et matériels ont été 
mobilisés pour la relance du 
projet.
“La relance des travaux intervient 
suite aux efforts du wali, Djilali 
Doumi, pour lever les oppositions 
en vue de la concrétisation 
du projet dans les meilleurs 
délais”, a-t-on souligné louant, 
à l’occasion, “la contribution 
active” de l’Assemblée populaire 
communale d’Azazga dans cette 
démarche et saluant les citoyens 

pour leur compréhension.
D’une longueur totale de 51,8 km, 
dont  36,5 km sur le territoire de 
la wilaya de Tizi-Ouzou et le reste 

(15,3 km) sur celui de Bejaia, le 
gazoduc permettra de réaliser le 
bouclage des réseaux de transport 
de gaz de ces deux wilayas, a 
rappelé la même source.
Dans la wilaya de Tizi Ouzou le 
gazoduc traversera les communes 
de Freha, Azazga, Aghribs, 
Yakouren, Akerrou, Ait Chafaa 
et Zekri. Il permettra d’alimenter 
en gaz naturel environ 8.000 
habitants répartis sur les trois 
communes ciblées par le projet, 
a-t-on signalé.
Cette opération dotée d’une 
enveloppe initiale de près de 
2,572 milliards DA a été réévaluée 
en 2019 pour atteindre le montant 

de plus de 4,698 milliards de DA, 
rappelle-t-on.
Avec la réalisation de ce 
gazoduc, la totalité des 67 
communes de la wilaya de 
Tizi-Ouzou seront raccordées 
au réseau de gaz naturel, ce 
qui permettra d’améliorer de 
manière significative le taux 
d’alimentation de la wilaya en 
cette énergie, a-t-on appris auprès 
de la direction de distribution de 
l’électricité et du gaz.
En plus du confort qu’apportera 
cette énergie aux familles, 
cet atout contribuera au 
développement économique de la 
région, selon la même institution.

Relance du projet du gazoduc Sidi Ayad (Bejaia) /
Freha (Tizi-Ouzou)
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Le dessalement de l’eau 
de mer figure parmi les 
solutions efficaces à mettre 

en œuvre pour lutter contre le 
stress hydrique caractérisant 
les pays arabes et qui affecte 
la sécurité alimentaire dans 
cette région, a estimé lundi à 
Constantine le chercheur et expert 
en eau et environnement, Ahmed 
Kettab.
S’exprimant au cours des travaux 
de la conférence scientifique 
organisée à l’Ecole supérieure 
de biotechnologie à Constantine 
sous le thème “La sécurité 
alimentaire dans le monde arabe”, 

M. Kettab, également expert et 
membre fondateur du Conseil 
arabe de l’eau, a indiqué que le 
problème de l’eau touche les 
pays arabes, d’où l’importance, 
selon lui, de recourir à la solution 
de dessalement des eaux pour 
répondre aux besoins exprimés en 
la matière.
Selon des statistiques 
scientifiques, un habitant a besoin 
d’un minimum de 1.000m3 d’eau 
par an, a ajouté M. Kettab, par 
ailleurs chercheur et enseignant 
à l’Ecole nationale polytechnique 
et membre du Conseil 
d’administration de l’Institut 

méditerranéen de l’eau.
En Algérie, a ajouté le même 
expert, 17% de la population était 
alimenté en 2022 par les eaux 
dessalées. En 2024, c’est 40% de 
la population qui sera alimentée 
par les eaux dessalées, alors qu’en 
2030 le taux de la population qui 
sera approvisionnée par les eaux 
dessalées sera de l’ordre de 60%.
Selon l’expert, l’Algérie dispose 
actuellement de 11 stations de 
dessalement des eaux de mer avec 
un volume de dessalement de 
l’ordre de 2,2 millions m3 d’eau 
dessalée par jour, un chiffre devant 
atteindre les 6 millions m3/jour 

d’ici à 2030, au fur et à mesure de 
l’entrée en service des 14 stations 
de dessalement prévues.   
Saluant la “prouesse” réalisée 
par l’Algérie en matière de 
dessalement des eaux de mer, 
il a préconisé d’aller vers des 
stratégies “palliatives”comme 
l’exploitation des eaux 
souterraines du nord et du sud du 
pays, opter pour la bonne gestion 
et le management performant des 
eaux en plus du renforcement de 
la réglementation en la matière, la 
formation et la sensibilisation.
Le même expert qui a fait état 
d’un déficit flagrant en matière 

d’utilisation des eaux usées, 
a plaidé pour une formation 
actualisée et innovantes en 
mesure, a-t-il dit, de répondre à 
cette préoccupation et faire gagner 
au pays des volumes d’eau qui 
seront utilisées dans l’irrigation 
notamment.
De son côté, le docteur Fadel 
Zoghbi, expert en sécurité 
alimentaire de la Jordanie, a 
insisté sur l’impératif de s’orienter 
vers la technologie, l’unique 
voie, a-t-il dit, à même de lutter 
contre la pression exercée sur les 
ressources naturelle du monde 
arabe.

conStantine  
Le dessalement des eaux pour lutter contre le stress hydrique 

affectant la sécurité alimentaire dans le monde arabe



En Espagne, la débâcle des socialistes aux élections 
locales lance un avertissement à Pedro Sanchez

L’Inde, empoisonnée par le plastique, tente d’en venir à bout 
« Dans la nature, c’est un tueur »

A Hongkong, 13 personnes jugées pour le saccage 
du Parlement local en 2019

Le « tsunami » de la droite 
est de mauvais augure 
pour le président du 

gouvernement Pedro Sanchez, 
à moins de sept mois des 
élections législatives attendues 
en décembre. Le parti d’extrême 
droite Vox confirme sa place de 
troisième force politique du 
pays, selon le monde fr.
Des douze régions autonomes 
en jeu aux élections locales 
organisées ce dimanche 28 
mai en Espagne, neuf étaient 
gouvernées par le Parti 
socialiste (PSOE). A l’issue du 
scrutin, seules les Asturies et la 
Castille-La Manche ont résisté 
au « tsunami » de la droite, pour 
reprendre l’expression choisie 
par le président en fonction de 

l’Aragon, le socialiste Javier 
Lamban, l’une des victimes 
de la vague bleue qui a inondé 
l’Espagne. Par le jeu des 
alliances, le PSOE peut aussi 
espérer conserver les Canaries 
et la Navarre.
Le Parti populaire (PP, droite) 
rassemble plus de 31 % 
des suffrages aux élections 
municipales, après avoir absorbé 
la quasi-totalité des voix du 
parti libéral Ciudadanos, qui 
disparaît totalement de la scène 
politique espagnole. Avec 28 % 
des suffrages et 800 000 voix 
de moins que le PP, le Parti 
socialiste ne perd qu’un point 
par rapport à 2019 (29 %), 
mais devra céder d’importants 
bastions, comme l’Estrémadure 

et l’Aragon, ainsi que la région 
de Valence, les Baléares et la 
Rioja, et onze des vingt-deux 
capitales de province qu’il 
gouvernait. Symbole de ce 
revers, le PP se rend notamment 
maître de sept des huit capitales 
de province de l’Andalousie, 
région qui fut longtemps son 
principal grenier à voix et 
récupère Valence.
La gauche radicale de Podemos, 
en net recul avec à peine 3,2 
% des suffrages, disparaît des 
parlements régionaux de Madrid 
et Valence et de nombreuses 
municipalités, limitant 
drastiquement les possibilités 
de la gauche de conserver le 
pouvoir grâce à des accords 
postélectoraux. A Barcelone, la 

maire de la gauche alternative 
depuis 2015, Ada Colau, est 
devancée par le candidat de la 
droite nationaliste catalane et 
ancien maire entre 2011 et 2015, 
Xavier Trias. Plus généralement, 
le parti d’extrême droite Vox 

multiplie par deux le résultat 
obtenu en 2019, avec 1,6 million 
d’électeurs et 7,1 % des voix, et 
se consolide comme troisième 
force politique en Espagne, à 
présent représentée dans tous 
les parlements régionaux.

Malgré des tentatives 
pour mettre un terme 
à cette pollution, 

le pays génère chaque année 
près de 4 millions de tonnes 
de déchets plastiques, dont la 
majorité provient de produits à 
usage unique ; selon le monde fr.
Elle se dessine à l’horizon 
telle une montagne en plein 
cœur de la capitale indienne. 
Mais, à mesure que l’on s’en 
approche, elle révèle petit à 
petit ses effrayants contours et 
ses effluves de putréfaction. La 
décharge à ciel ouvert d’Okhla, 
située dans le sud de New Delhi, 
est l’un des trois immenses 
tas d’immondices que compte 
la mégalopole de plus de 20 

millions d’habitants. Ceux-ci 
produisent chaque jour quelque 
12 000 tonnes de déchets dont 
New Delhi ne sait que faire, 
faute d’infrastructures modernes 

pour les traiter.
La montagne d’ordures atteignait 
en décembre 2022 jusqu’à 45 
mètres de hauteur. Des milliers 
de sacs plastiques flétris 

s’entassent ici. On distingue 
des objets du quotidien échoués 
çà et là. Une tong à la semelle 
élimée, une chambre à air de 
vélo éventrée ou encore une 
fleur de douche verte fatiguée. 
Sur ces collines de l’apocalypse, 
les chiens vagabondent dans une 
chaleur suffocante à la recherche 
de nourriture, sous le regard des 
vautours qui tournoient dans le 
ciel.
L’Inde génère ainsi près de 4 
millions de tonnes de déchets 
plastiques par an. Entre 40 % et 
70 % ne seraient pas recyclés, 
selon les chiffres. La majorité 
de ces déchets provient de 
plastiques à usage unique. On 
les retrouve sur les bords des 

routes, dans les cours d’eau 
et les océans, ils obstruent 
les canalisations ou encore 
s’entassent dans des décharges 
comme celle d’Okhla.
Les conséquences pour 
l’environnement et la santé sont 
dramatiques. L’été, les décharges 
prennent régulièrement feu sous 
l’effet combiné du méthane 
et des chaleurs torrides. Les 
fumées toxiques aggravent alors 
la pollution de l’air, déjà l’une 
des plus élevées au monde, et 
empoisonnent encore davantage 
les riverains. Les chiens et les 
vaches qui peuplent les villes 
et les campagnes indiennes 
dévorent quotidiennement du 
plastique.

Cet épisode avait été le 
plus violent des débuts 
de manifestations 

d’ampleur en faveur de la 
démocratie qui ont secoué 
Hongkong en 2019, avec des 
millions de personnes qui 
avaient organisé des défilés et 
des sit-in des semaines durant 
,selon le monde fr.
En 2019, la mise à sac du 
Parlement local hongkongais 
avait constitué un défi sans 
précédent à l’autorité de Pékin. 
Lundi 29 mai, a débuté à 
Hongkong le procès de treize 
personnes devant un tribunal 
local. Le procès devrait durer 
quarante-quatre jours.
Durant la nuit du 1er juillet 

2019, au 22e anniversaire de 
la rétrocession de Hongkong à 
la Chine par le Royaume-Uni, 
des manifestants hostiles au 
gouvernement local pro-Pékin 
avaient attaqué l’hémicycle du 
Parlement, le conseil législatif 
(LegCo), après avoir forcé 
l’entrée gardée par la police, et 
y avaient déployé le drapeau de 
l’époque coloniale britannique. 
Ils avaient brisé des vitres et 
maculé des murs de graffitis.
Les treize personnes jugées à 
partir de lundi ont été accusées 
d’avoir participé à une émeute, 
un délit passible de dix ans 
d’emprisonnement. Sept d’entre 
eux ont plaidé coupable lundi en 
début d’audience, en échange 

de l’abandon d’accusations 
supplémentaires à leur encontre.
Défi à l’autorité de Pékin
Les six accusés qui n’ont pas 
plaidé coupable font face à 
d’autres accusations – entrée 
illégale au Parlement et « 
dommage criminel »– qui 
leur font encourir une peine 
maximale d’emprisonnement à 
vie.
Plus de dix mille personnes 
ont été arrêtées dans le cadre 
des efforts des autorités pour 
étouffer le mouvement de 
protestation de 2019 qui a 
représenté l’un des principaux 
défis à l’autorité de Pékin depuis 
la rétrocession en 1997.
En 2020, Pékin a imposé à 

Hongkong une loi sur la sécurité 
nationale qui a criminalisé la 
majeure partie de la dissidence 
et écrasé le mouvement 

prodémocratie. Quelque 2 900 
personnes ont été poursuivies 
pour des accusations liées aux 
manifestations.
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SYrie:

raids israéliens sur les environs de Damas, cinq blessés

Soudan: 

Tirs et appels à armer les civils avant l’expiration de la trêve

Erdogan, maître de la Turquie pour cinq ans de plus

Des frappes 
israéliennes ont 
visé dans la nuit 

de dimanche à lundi 
des positions des forces 
antiaériennes de l’armée 
syrienne où des combattants 
du Hezbollah libanais sont 
également déployés, faisant 
cinq blessés, a indiqué 
l’Observatoire syrien des 
droits de l’Homme (OSDH).
Le ministère syrien de la 
Défense a indiqué dans 
la nuit qu’une “agression 
israélienne” avait visé “des 
positions dans les environs 
de Damas”, faisant état de 
fortes explosions entendues 
dans la capitale.

La défense antiaérienne 
est entrée en action et a pu 
“abattre plusieurs missiles”, 
avait ajouté le ministère, 
sans faire état de victime.
Selon l’Observatoire, les 

raids israéliens ont visé à 
deux reprises des positions 
de la défense antiaérienne 
syrienne dans lesquelles 
sont également postés des 
combattants du Hezbollah.

Ces positions se trouvent 
au nord de Damas, à une 
dizaine de kilomètres de la 
frontière avec le Liban, a 
précisé l’OSDH qui dispose 
d’un vaste réseau de sources 
sur le terrain en Syrie.
Des batteries antiaériennes 
situées entre l’aéroport 
international de Damas et 
Sayyida Zeinab, important 
lieu de pèlerinage chiite au 
sud-est de la capitale où les 
combattants pro-iraniens 
sont fortement déployés, ont 
également été visées, selon 
la même source.
Il s’agit des premières 
frappes israéliennes sur la 
Syrie depuis début mai, 

lorsque des raids sur le nord 
du pays avaient mis hors 
service l’aéroport d’Alep 
et fait neuf morts selon un 
nouveau bilan de l’OSDH.
Depuis le début de la guerre 
en Syrie en 2011, Israël 
a mené des centaines de 
frappes aériennes contre des 
positions du régime ainsi 
que des forces iraniennes 
et du Hezbollah, alliés de 
Damas et ennemis jurés 
d’Israël.
Israël commente rarement 
ces frappes au cas par 
cas, mais affirme vouloir 
empêcher l’Iran de 
s’implanter à ses portes.

Des tirs ont résonné 
dimanche à 
Khartoum, au 

sixième jour d’un cessez-
le-feu qui expire lundi 
soir et devait permettre 
l’acheminement de l’aide 
humanitaire, mais qui n’a 
jamais été respecté par 
l’armée et les paramilitaires 
en guerre au Soudan.
Au Darfour, une vaste 
région de l’ouest du pays, 
le gouverneur a appelé les 
civils à s’armer, faisant 
planer le spectre de la guerre 
civile.
“On entend des tirs dans 
le sud de la ville”, ont 
raconté dimanche à l’AFP 
des habitants de la capitale 
soudanaise.

Les États-Unis et l’Arabie 
saoudite, qui ont négocié la 
trêve d’une semaine en cours 
avec l’armée du général 
Abdel Fattah al-Burhane et 
les paramilitaires des Forces 
de soutien rapide (FSR), du 
général Mohamed Hamdane 
Daglo, ont réclamé sa 
prolongation au-delà de son 
expiration prévue lundi à 
19h45 GMT.
Les deux camps se renvoient 
la faute d’avoir brisé cette 
trêve qui devait permettre 
la mise en place de couloirs 
sécurisés afin d’acheminer 
l’aide humanitaire.
“Les deux camps ont dit 
aux médiateurs viser la 
désescalade (...) et pourtant, 
ils se positionnent pour 

une escalade”, ont déclaré 
les médiateurs dans un 
communiqué, affirmant 
qu’il faut “donner plus de 
temps aux humanitaires pour 
mener leur travail vital”.
Les organisations 
humanitaires assurent 
n’avoir pu acheminer que 
de très faibles quantités 
de nourriture et de 
médicaments, alors que 25 
des 45 millions de Soudanais 
ont désormais besoin d’aide 
pour survivre, selon l’ONU.
Si aucun couloir sécurisé 
n’est dégagé, l’ONG 
Médecins sans frontières 
(MSF) a prévenu qu’elle 
pourrait être forcée de 
suspendre ses activités.
La guerre qui a éclaté 

le 15 avril a fait plus de 
1.800 morts, selon l’ONG 
ACLED, spécialisée dans le 
recueil d’informations dans 
les zones de conflit, plus 
d’un million de déplacés 
et plus de 300.000 réfugiés 
dans les pays voisins, selon 
l’ONU.
«Prendre les armes»
Les FSR se sont dites “prêtes 
à négocier l’extension du 
cessez-le-feu”, sous réserve 
du respect par l’armée de 
la trêve actuelle. L’armée 
a déclaré “examiner la 
possibilité d’accepter une 
prolongation”.
Pourtant, comme les 
précédents, ce cessez-le-feu 
n’a pas abouti à l’arrêt des 
combats.

La situation est 
particulièrement critique 
au Darfour, la région, avec 
Khartoum, la plus touchée 
par les combats et déjà 
ravagée par une guerre 
meurtrière qui avait éclaté 
en 2003.
Son gouverneur, l’ancien 
chef rebelle Minni Minnawi, 
aujourd’hui proche de 
l’armée, a appelé dimanche 
“jeunes et vieux, femmes 
et hommes, à prendre les 
armes pour défendre leurs 
biens”.
Déjà, selon l’ONU, des civils 
armés et des combattants 
tribaux ou rebelles ont rejoint 
les affrontements entre 
militaires et paramilitaires.

L’indéboulonnable 
Recep Tayyip 
Erdogan, 

confirmé dimanche 
pour cinq années 
supplémentaires à la tête 
de la Turquie, a appelé 
son pays à “la solidarité et 
l’unité” face aux défis qui 
l’attendent.
Juché sur un bus devant 
son domicile d’Istanbul, 
sur la rive asiatique du 
Bosphore, le président de 
69 ans, dont 20 pouvoir, 
avait revendiqué la victoire 
en début de soirée devant 
une mer de drapeaux 
rouges brandis par une 
foule enthousiaste.

“Notre nation nous a 
confié la responsabilité de 
gouverner le pays pour les 
cinq prochaines années”, 
a-t-il lancé au terme d’une 
élection qui l’a contraint 
pour la première fois à un 
second tour.
De retour à Ankara au 
cœur de la nuit, fêté en 
rock star par une foule 
de dizaines de milliers de 
partisans qui l’attendait 
depuis des heures devant 
le palais présidentiel, le 
chef de l’Etat n’a pas 
manqué de faire huer son 
adversaire malheureux, 
Kemal Kiliçdaroglu.
Avant d’estimer qu’il “est 

temps de mettre de côté les 
disputes de la campagne 
électorale et de parvenir 
à l’unité et à la solidarité 
autour des rêves de notre 
nation”.
“La Turquie a gagné!”, a-t-
il lancé entre deux portraits 
géants projetés sur la 
façade monumentale: le 
sien et celui de son plus 
illustre prédécesseur, 
Mustafa Kemal Atatürk, le 
fondateur de la République 
qui célèbre cette année ses 
cent ans.
Selon les résultats portant 
sur plus de 99,85% des 
bulletins, le chef de l’Etat 
a obtenu 52,16% des 

suffrages contre 47,84% au 
candidat social-démocrate 
Kemal Kiliçdaroglu qui, à 

74 ans, a perdu le pari de 
la “démocratie apaisée” 
qu’il promettait.
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12 Sport National

L’USM Alger a décroché 
une victoire importante 
face aux Tanzaniens 

de Young Africans (2-1), en 
finale aller de la Coupe de la 
Confédération africaine de 
football, disputée dimanche 
après-midi au stade Benjamin 
Mkapa de Dar Es Salam, un 
succès qui rapproche les «Rouge 
et Noir» vers leur première 
consécration africaine.
Cette importante victoire arrachée 
avec les tripes en terre tanzanienne 
avantage fortement les capés de 
l’entraîneur Abdelhak Benchikha 
avant la manche retour qui aura 
lieu le samedi 3 juin au stade du 
5 juillet (20h00) où les supporters 
usmistes seront certainement 
présents en force au rendez-
vous qui pourrait bien marquer 
l’histoire du club algérois.
Dans une rencontre marquée par 
un grand engagement physique et 
une «bagarre» tactique entre les 
deux entraîneurs, les Tanzaniens 
ont tenté lors cette finale aller 
de presser haut mais ils se sont 
heurtés à un bloc usmiste très 
organisé en milieu de terrain et une 
défense impériale bien orchestrée 
par l’excellent capitaine d’équipe 
Zineddine Belaïd.  
Après quelques tentatives de part 
et d’autres, Mahious a réussi à 
débloquer la situation pour les 
Usmistes sur un coup franc bien 
exécuté par Benzaza, l’attaquant 
usmiste ouvre le score de la tête 
(31’), un but qui a fait réagir les 
Tanzaniens, mais sans pour autant 

arriver à revenir au score lors de 
cette première mi-temps (0-1).
En deuxième période, l’USMA 
a préféré axer son jeu sur les 
contre-attaques afin de préserver 
son avantage au score, mais le 
représentant algérien sera surpris 
par l’égalisation des Tanzaniens 
à la 82e, grâce à leur redoutable 
attaquant Mayele, profitant d’un 
manque de concentration dans 
la défense usmiste. Mais la joie 
des supporters locaux présents en 
grand nombre n’a duré que deux 
petites minutes. En effet, Merili 
donnera l’avantage aux Usmistes 
sur une contre-attaque et un joli 
travail collectif entre Radouani, 
Orebonye et Bousseliou, ce 
dernier sert Merili qui se trouve 

seul face au portier et redonne 
l’avantage à l’USMA (84’).            
Les protégés de Benchikha 
gèrent intelligemment la suite 
du match en étant très costauds 
derrière, malgré les assauts des 
Tanzaniens.

Une victoire importante, 
mais rien n’est encore acquis, 

prévient Benchikha
Malgré cette importante victoire 
acquise haut et fort en terre 
tanznaienne, l’entraîneur usmiste 
Abdelhak Benchikha a prévenu 
contre tout excès de confiance.
«Nous n’avons pas encore 
remporté le trophée, et je suis 
conscient de ce que j’avance. Les 
Young Africains n’auront rien à 
perdre lors de la seconde manche, 

qui sera une autre paire de 
manches et le match sera différent 
du premier. Nous devons rester 
concentrés, nous n’avons fait 
qu’un pas vers le titre», a réagi 
Benchikha à la presse à l’issue de 
la partie.
«Je suis très content de ce résultat, 
pour nos supporters et pour 
l’Algérie. Nous avons réalisé une 
première période exemplaire de 
haut niveau, notamment sur le 
plan tactique. La deuxième mi-
temps a été difficile devant un 
adversaire coriace, mais nous 
avons su la gérer après avoir 
marqué le deuxième but juste 
après l’égalisation.»
Et d’enchaîner : «Les joueurs 
étaient bien en place, en fermant 

les espaces, la communication 
entre eux sur le terrain a été l’une 
des clés du succès».
Au cours de ce parcours d’un 
véritable futur champion, 
l’entraîneur Abdelhak Benchikha 
a misé sur un schéma tactique 
en4-1-4-1, avec une sentinelle.

Depuis son installation à la 
tête du staff technique du club 
algérois, le coach ‘’usmiste’’ a 
basé sa préparation sur l’aspect 
mental de ses jeunes joueurs 
qui composent l’effectif pour 
aller chercher le ‘’Graal’’ des 
compétitions africaines.
«Dans ce genre de rencontres, 
l’aspect mental revêt une 
importance  cruciale. Chacun 
d’entre nous est poussé par une 
volonté sincère de concrétiser nos 
objectifs, étant donné que cela a 
un impact sur le rayonnement et 
la renommée de notre club. Nous 
sommes tous motivés à créer un 
nouveau chapitre dans l’histoire 
de l’USMA, ce qui unit les 
joueurs, moi-même et l’ensemble 
du club autour d’une ambition 
partagée : remporter notre 
première victoire africaine», 
déclare l’entraîneur algérien.
La finale «retour» se jouera le 
samedi 3 juin au stade olympique 
du 5 juillet (20h00), et sera dirigée 
par l’arbitre mauritanien Beida 
Dahane, assisté de l’Angolais 
Jerson Emiliano dos Santos (1er 
assistant) et du Mozambicain 
Arsénio Chadreque Maringule 
(2e assistant).

Buteur lors de la victoire 
de l’USM Alger contre 
les Young Africans (1-2), 

lors de la finale aller de la Coupe 
de la CAF, Aymen Mahious est 
plus que jamais proche de la 
sélection algérienne de Djamel 
Belmadi.
Fini la longue traversée du 
désert. Aymen Mahious retrouve 
petit à petit le sens du but, trois 
mois après son penalty manqué 
en finale du CHAN contre le 
Sénégal. L’attaquant, pièce 
maîtresse du onze de Benchikha, 
a été l’un des artisans de la 
victoire de l’USMA, hier à Dar 
ES-Salem. Il a fallu 3 mois pour 
qu’il revienne et se montre décisif 
avec son ouverture du score à la 
31’ d’une tête piquée au milieu de 
deux défenseurs adverses.

Toutes les conditions 
sont réunies

Mahious revient fort. Il sera 
l’homme à surveiller le 03 
juin prochain au stade 5 juillet 
1962 lors de la finale retour et 
probablement lors du prochain 
rassemblement des Verts. 
L’attaquant est une potentielle 
option pour la sélection première 

et son entraîneur Djamel 
Belmadi. N’étant pas vraiment 
gâté en attaque, ce dernier peut 
appeler l’avant-centre des Rouge 
et Noir.
Le joueur qui aura pris part à 
une saison pleine avec l’USMA 
semble bien armé pour avoir sa 
chance. La fin du championnat 
depuis quelques semaines en 
Belgique influe négativement sur 
la forme de Slimani, idem pour 
Bounedjah au Qatar. Alors que 
Delort n’est pas prêt et Mohamed 
Amine Amoura semble trop 
jeune pour porter une attaque, et 
ne correspond pas à un profil de 
numéro 9 complet.
Ainsi et par ses performances, 
Mahious postule sérieusement 
pour une convocation pour le 
prochain stage du 12 juin, qui 
sera ponctué de deux rencontres 
le 18 juin à Japoma contre 
l’Ouganda et le 20 juin à Annaba 
contre la Tunisie. Afin d’espérer 
franchir un palier, il va devoir 
confirmer sous les ordres de 
Djamel Belmadi. La sélection A 
algérienne est le tremplin parfait 
pour rejoindre un club étranger et 
continuer sa progression.

L’USMA se rapproche de sa première consécration africaine

en :
Mahious peut rêver des Verts
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premier leaGue
Mauricio Pochettino est le nouvel entraîneur de Chelsea

pSG :
La prime succulente que veut offrir le Real Madrid 

à Kylian Mbappé

mercato :
Le PSG reçoit une sacrée nouvelle pour Lucas Hernandez

En grande difficulté ces 
derniers mois, Chelsea 
a décidé de nommer 

Mauricio Pochettino pour relancer 
une machine enrayée. Sans 
club depuis son départ du PSG, 
l’Argentin aura la lourde tâche 
de remettre les pensionnaires 
de Stamford Bridge sur le droit 
chemin…
Chelsea a trouvé un nouveau 
capitaine pour son navire à la 
dérive ! Alors que les Blues 
ont achevé une triste saison de 
Premier League avec une 12e 
place de Premier League et une 
élimination en quarts de finale 
de la Ligue des Champions, le 
recrutement hivernal XXL du 
club anglais n’a pas permis de 
redresser la situation. Pire, les 
dirigeants londoniens ont dépensé 
plus de 600 millions d’euros 
depuis l’été dernier et l’arrivée 
du nouveau propriétaire Todd 
Boehly, en enregistrant pas moins 

de 16 nouveaux joueurs. Sans les 
résultats escomptés donc.
Arrivé contre 25 millions d’euros, 
Graham Potter n’aura pas réussi à 
relancer la machine et aura fait les 
frais des résultats décevants des 
Blues depuis le début de la saison 
(17 victoires, 9 matchs nuls et 
12 défaites toutes compétitions 
confondues). Malgré les moyens 

mis à la disposition de l’ancien 
entraineur de Chelsea, même 
le dernier mercato a semblé 
chaotique avec l’arrivée de 
nombreux joueurs à fort potentiel 
sans grande cohérence, le club 
londonien est encore malade. Les 
dirigeants londoniens ont donc 
décidé de se séparer du technicien 
anglais avant de nommer Frank 

Lampard en tant qu’intérimaire. 
Sans plus de réussite.

Mauricio Pochettino, la fin 
du blues ?

Incapable d’exister face au Real 
Madrid sur la scène européenne, 
Chelsea a ainsi poursuivi sa 
série cauchemardesque malgré 
l’arrivée de l’ex-milieu de terrain 
(1 victoire, 1 nul et 6 défaites en 8 
matches, 14 buts encaissés, 7 buts 
marqués). Pour réagir et tenter 
de faire peau neuve, les Blues 
ont donc officialisé la venue de 
Mauricio Pochettino qui aura 
la lourde tâche de redresser la 
barre. «Le Chelsea Football Club 
est heureux de confirmer que 
Mauricio Pochettino deviendra 
l’entraîneur-chef de l’équipe 
masculine à partir du début de 
la saison 2023/24. L’Argentin 
commencera son nouveau rôle le 
1er juillet 2023 avec un contrat 
de deux ans, avec une option de 
club d’une année supplémentaire. 

», peut-on d’ailleurs lire dans le 
communiqué du club anglais.
Il faut dire qu’après les dépenses 
pharaoniques consenties par 
les dirigeants londoniens, ces 
derniers désiraient ardemment un 
entraîneur capable de manager 
le vestiaire XXL des Blues 
pour enfin assurer des résultats 
convenables pour un club de ce 
standing. Passé par Tottenham et 
libre de tout contrat depuis son 
départ du Paris Saint-Germain 
en juillet 2022, l’Argentin aura 
cependant énormément de boulot 
pour remettre les pensionnaires 
de Stamford Bridge sur le droit 
chemin ! Plébiscité par les 
dirigeants londoniens, le natif 
de Murphy, âgé de 51 ans, devra 
dans cette optique trouver la 
bonne formule entre une jeunesse 
montante et des cadres déjà 
aguerris. Une mission complexe 
mais un défi intéressant, à l’heure 
où Chelsea nage en eaux troubles.

La presse espagnole dévoile 
le pactole qu’est prêt à 
proposer le Real Madrid à 

l’attaquant parisien.
« On ne parle pas de mon avenir 
? Tant mieux. Je suis content, j’ai 
un contrat, l’année prochaine je 
serai là et je serai très content ». 
Tels étaient les mots de Kylian 
Mbappé lors de la cérémonie 
des trophées UNFP dimanche 
soir. Même si le football nous a 
prouvé que les retournements de 
situation existent et existeront 
toujours, la vedette parisienne ne 
devrait donc pas quitter le club 
cet été.
Et ce, alors que la nouvelle 
concernant son année en option, 

qui ne sera pas activée par le 
principal concerné, faisait les 
choux gras des médias ibériques 
depuis plusieurs jours. C’est 
désormais plus clair que jamais 
: si Mbappé venait à rejoindre le 
Real Madrid, ou tout autre club 
intéressé, ça serait donc pour 
2024 ou plus tard, et pas pour cet 
été.

Une prime juteuse
Ce qui n’empêche pas la presse 
espagnole de continuer de 
publier des informations sur le 
Bondynois, jour et nuit. Cette 
fois, c’est Defensa Central qui 
en dit un peu plus. Le média 
pro-Madrid reste dans la lignée 
de ce qui se dit en ce moment, 

mais précise que cette fois, Pérez 
est prêt à sortir l’artillerie lourde 
dans le cas où Mbappé venait à 
dire oui.
Le patron du Real Madrid 
serait ainsi prêt à débourser 80 
millions d’euros de prime à la 
signature pour le Bondynois, qui 
ne coûterait rien en indemnité 
de transfert. En contre-partie, 
Mbappé devrait signer un pré-
contrat avec cette fameuse clause 
de pénalité, qui l’obligerait à 
indemniser les Madrilènes de 
cette même somme s’il venait 
finalement à s’engager ailleurs. 
Le train repassera donc une 
nouvelle fois, et avec un joli 
cadeau en plus…

Séduit par Lucas Hernandez, 
le Paris Saint-Germain 
ne compte pas lâcher 

le morceau. D’autant que les 
champions de France ont appris 
une bonne nouvelle.
Un chantier colossal. Cet été, le 
Bayern Munich se prépare à de 
grands bouleversements après 
une saison très décevante dans 
l’ensemble. Malgré les rumeurs, 
Thomas Tuchel sera bien là pour 
mener l’équipe. Mais le technicien 
allemand va devoir composer 
avec une nouvelle équipe 
dirigeante puisque Oliver Kahn 
(PDG) et Hasan Salihamidžić 

(directeur sportif) ont été virés. 
Concernant ce dernier, il a payé 
ses choix sur les récents mercatos, 
où certaines recrues n’ont pas 
donné satisfaction.
Son départ a malgré tout été 
un choc pour certains joueurs, 
proches de lui. Pour Thomas 
Tuchel, on ne le sait pas forcément. 

Mais les deux hommes discutaient 
du recrutement et des plans pour 
la saison prochaine. Salihamidžić 
avait d’ailleurs soumis les noms 
de Declan Rice et Harry Kane à 
son entraîneur. Ces deux dossiers 
sont laissés en stand-by en 
attendant que les patrons du club 
bavarois nomment un nouveau 
directeur sportif.

Le départ de Salihamidžić 
fait les affaires du PSG

Le licenciement de Salihamidžić 
est aussi une très mauvaise 
nouvelle en ce qui concerne les 
prolongations de contrats. Bild 
explique qu’il avait travaillé 

sur celles d’Alphonso Davies et 
Lucas Hernandez, tous les deux 
en fin de contrat en juin 2024. Son 
départ risque de changer la donne. 
Le média allemand est inquiet 
et invite l’écurie munichoise à 
s’activer au plus vite pour trouver 
son successeur et tout boucler. 
Cette situation fait les affaires 
du PSG, qui veut recruter Lucas 
Hernandez comme expliqué sur 
notre site. Un intérêt qui ne laisse 
pas insensible le Français.
La perte de Salihamidžić pourrait 
avoir de sacrées conséquences. 
Même chose concernant 
Alphonso Davies. L’agent du 

Canadien, Nedal Huoseh, a 
confié à Bild : «c’est une période 
chaotique au Bayern Munich. Je 
ne sais pas trop ce qui se passe 
et à qui nous aurons affaire. Il 
semble y avoir trop d’instabilité et 
d’incertitude quant à la direction 
du club. Peut-être que c’est mieux 
si nous attendons jusqu’en 2024 
et voyons comment les choses 
évoluent avec le club avant de 
passer à un nouveau contrat.» 
Le concernant, le Real Madrid 
et les deux Manchester sont sur 
le dossier. Les problèmes ne 
sont pas terminés pour le Bayern 
Munich.

Mardi 30  Mai 2023
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Guerre en uKraine :
Attaque de missiles russes sur Kiev, sanctions 

contre l’Iran… Le point du jour

Après une nouvelle près une nouvelle 
nuit de frappes sur nuit de frappes sur 
l’Ukraine, la Russie l’Ukraine, la Russie 

a procédé ce lundi à des tirs a procédé ce lundi à des tirs 
nourris de missiles sur Kiev nourris de missiles sur Kiev 
en pleine journée. Sur le front en pleine journée. Sur le front 
diplomatique, l’Ukraine a diplomatique, l’Ukraine a 
adopté une série de sanctions adopté une série de sanctions 
contre l’ Iran actant ainsi contre l’Iran actant ainsi 
la rupture avec Téhéran, la rupture avec Téhéran, 
accusé de fournir des armes à accusé de fournir des armes à 
Moscou. On fait le point sur le Moscou. On fait le point sur le 
conflit en Ukraine ce lundi 29 conflit en Ukraine ce lundi 29 
mai 2023.mai 2023.
Les sirènes antiaériennes ont Les sirènes antiaériennes ont 
à nouveau retenti à Kiev ce à nouveau retenti à Kiev ce 
lundi 29 mai dans la matinée, lundi 29 mai dans la matinée, 
quelques heures à peine avoir quelques heures à peine avoir 
subi une nouvelle attaque subi une nouvelle attaque 
nocturne de drones et de nocturne de drones et de 
missiles russes.missiles russes.
Sur le front diplomatique, Sur le front diplomatique, 
les députés ukrainiens ont les députés ukrainiens ont 
adopté un projet de sanctions adopté un projet de sanctions 
à l’encontre de l’ Iran, pays à l’encontre de l’Iran, pays 
accusé de fournir des armes accusé de fournir des armes 
à Moscou pour son invasion, à Moscou pour son invasion, 
actant la rupture entre Kiev et actant la rupture entre Kiev et 
la République islamique.la République islamique.
Rare attaque en plein jour Rare attaque en plein jour 

sur Kievsur Kiev
Après les bombardements Après les bombardements 
nocturnes qui n’ont pas causé nocturnes qui n’ont pas causé 
de dégâts majeurs dans la de dégâts majeurs dans la 
capitale, la Russie a procédé capitale, la Russie a procédé 
ce lundi à des tirs nourris de ce lundi à des tirs nourris de 
missiles sur Kiev provoquant missiles sur Kiev provoquant 

la panique chez des habitants la panique chez des habitants 
qui tentaient de se mettre à qui tentaient de se mettre à 
l’abri face à cette rare attaque l’abri face à cette rare attaque 
lancée en pleine journée.lancée en pleine journée.
« L’ennemi a effectué des « L’ennemi a effectué des 
frappes de missiles contre le frappes de missiles contre le 
territoire ukrainien, pour la territoire ukrainien, pour la 
deuxième fois en 24 heures », deuxième fois en 24 heures », 
a déclaré le commandant en a déclaré le commandant en 
chef de l’armée ukrainienne, chef de l’armée ukrainienne, 
Valéry Zaloujny, assurant que Valéry Zaloujny, assurant que 
tous les projectiles de cette tous les projectiles de cette 
attaque de la matinée avaient attaque de la matinée avaient 
été abattus.été abattus.
« Au total, 11 missiles de type « Au total, 11 missiles de type 
Iskander-M et Iskander-K Iskander-M et Iskander-K 
ont été tirés depuis le nord » ont été tirés depuis le nord » 
sur Kiev et sa région, a-t-il sur Kiev et sa région, a-t-il 
précisé.précisé.
Le Premier ministre Denys Le Premier ministre Denys 
Chmygal a dénoncé cette « Chmygal a dénoncé cette « 
seizième » attaque sur Kiev seizième » attaque sur Kiev 
depuis le début du mois. « depuis le début du mois. « 
La Russie terrorise à dessein La Russie terrorise à dessein 
la population civile », a-t-il la population civile », a-t-il 
fustigé.fustigé.
« Explosions en ville, dans « Explosions en ville, dans 
des quartiers du centre des quartiers du centre 
», a écrit sur Telegram le », a écrit sur Telegram le 
maire Vitali Klitschko. « maire Vitali Klitschko. « 
La défense aérienne est en La défense aérienne est en 
action », a de son côté ajouté action », a de son côté ajouté 
l’administration militaire de l’administration militaire de 
Kiev.Kiev.
« J’ai vu un certain nombre « J’ai vu un certain nombre 
d’explosions dans le ciel »d’explosions dans le ciel »

De nombreux habitants se De nombreux habitants se 

sont réfugiés dans des abris sont réfugiés dans des abris 
souterrains, notamment dans souterrains, notamment dans 
le métro. Maksym, 27 ans, le métro. Maksym, 27 ans, 
s’est caché dans la station de s’est caché dans la station de 
métro Khrechtchatyk pendant métro Khrechtchatyk pendant 
l’alerte antiaérienne. « J’ai vu l’alerte antiaérienne. « J’ai vu 
6, 7 ou 8 - un certain nombre 6, 7 ou 8 - un certain nombre 
d’explosions dans le ciel. C’est d’explosions dans le ciel. C’est 
pourquoi je suis venu ici avec pourquoi je suis venu ici avec 
mes collègues », a-t-il confié à mes collègues », a-t-il confié à 
nos confrères de l’AFP.nos confrères de l’AFP.
La Russie a intensifié ses La Russie a intensifié ses 
attaques contre la capitale attaques contre la capitale 
ukrainienne depuis le début du ukrainienne depuis le début du 
mois, mais jusqu’à présent la mois, mais jusqu’à présent la 
quasi-totalité d’entre elles ont quasi-totalité d’entre elles ont 
eu lieu pendant la nuit.eu lieu pendant la nuit.
Selon le maire, un homme a été Selon le maire, un homme a été 
blessé et hospitalisé à la suite blessé et hospitalisé à la suite 
de cette attaque. Des débris de de cette attaque. Des débris de 
missiles abattus sont tombés missiles abattus sont tombés 
sur au moins trois quartiers sur au moins trois quartiers 
situés dans le nord et dans situés dans le nord et dans 
l’est de la capitale provoquant l’est de la capitale provoquant 
notamment un incendie, selon notamment un incendie, selon 
l’administration militaire.l’administration militaire.
Un site militaire de l’ouest Un site militaire de l’ouest 

de l’Ukraine touchéde l’Ukraine touché
Fait rare, les autorités Fait rare, les autorités 
ukrainiennes ont admis ukrainiennes ont admis 
publiquement la frappe d’un publiquement la frappe d’un 
site militaire dans l’ouest du site militaire dans l’ouest du 
pays durant la nuit.pays durant la nuit.
« Les troupes russes ont « Les troupes russes ont 
frappé plusieurs sites dont frappé plusieurs sites dont 
un militaire dans la région un militaire dans la région 
de Khmelnytsky », a indiqué de Khmelnytsky », a indiqué 

l’administration dans un l’administration dans un 
communiqué publié sur communiqué publié sur 
Telegram.Telegram.
L’administration a fait état L’administration a fait état 
d’« incendies dans des d’« incendies dans des 
dépôts de combustible » et dépôts de combustible » et 
d’équipements militaires, d’équipements militaires, 
laissant entendre qu’une laissant entendre qu’une 
piste d’atterrissage sur un piste d’atterrissage sur un 
aérodrome militaire a été aérodrome militaire a été 
endommagée.endommagée.
« Des travaux en vue de « Des travaux en vue de 
circonscrire les incendies se circonscrire les incendies se 
poursuivent », a-t-elle ajouté. poursuivent », a-t-elle ajouté. 
« Cinq appareils volants « Cinq appareils volants 
ont été mis hors service », a ont été mis hors service », a 
encore dit cette source, sans encore dit cette source, sans 
donner plus de détails.donner plus de détails.
« Les travaux de réparation « Les travaux de réparation 
sur une poste d’atterrissage sur une poste d’atterrissage 
ont commencé », selon ont commencé », selon 
l’administration. Elle n’a l’administration. Elle n’a 
donné aucun chiffre sur donné aucun chiffre sur 
d’éventuelles victimes, d’éventuelles victimes, 
se bornant à dit que ces se bornant à dit que ces 
informations étaient « en train informations étaient « en train 
d’être clarifiées ».d’être clarifiées ».

Sanctions contre l’Iran, Sanctions contre l’Iran, 
partenaire de Moscoupartenaire de Moscou

Sur le front diplomatique, les Sur le front diplomatique, les 
députés ukrainiens ont adopté députés ukrainiens ont adopté 
ce lundi un projet de sanction ce lundi un projet de sanction 
à l’encontre de l’ Iran, pays à l’encontre de l’Iran, pays 
accusé de fournir des armes accusé de fournir des armes 
à Moscou pour son invasion, à Moscou pour son invasion, 
actant la rupture entre Kiev et actant la rupture entre Kiev et 
la République islamique.la République islamique.

« Cette résolution synchronise « Cette résolution synchronise 
les sanctions ukrainiennes les sanctions ukrainiennes 
avec les actions de l’ensemble avec les actions de l’ensemble 
du monde civilisé sur la voie du monde civilisé sur la voie 
de l’ isolement complet de de l’isolement complet de 
l’ Iran », a indiqué le Parlement l’Iran », a indiqué le Parlement 
ukrainien sur son site internet.ukrainien sur son site internet.
Ce paquet de sanctions Ce paquet de sanctions 
comprend une interdiction comprend une interdiction 
du commerce militaire avec du commerce militaire avec 
l’ Iran, l’arrêt du transit via l’Iran, l’arrêt du transit via 
l’Ukraine de ces marchandises l’Ukraine de ces marchandises 
et la « suspension des et la « suspension des 
obligations économiques obligations économiques 
et financières en faveur des et financières en faveur des 
résidents iraniens ».résidents iraniens ».
Le texte doit encore être signé Le texte doit encore être signé 
par le président Volodymyr par le président Volodymyr 
Zelensky pour être promulgué, Zelensky pour être promulgué, 
une formalité puisque ce une formalité puisque ce 
dernier est celui qui a introduit dernier est celui qui a introduit 
la résolution au Parlement, sur la résolution au Parlement, sur 
suggestion de son Conseil de suggestion de son Conseil de 
sécurité et de défense.sécurité et de défense.
L’ Iran est un proche partenaire L’Iran est un proche partenaire 
de la Russie et est accusé de la Russie et est accusé 
par Kiev et les Occidentaux par Kiev et les Occidentaux 
d’avoir fourni des armes d’avoir fourni des armes 
utilisées par Moscou pour utilisées par Moscou pour 
son invasion de l’Ukraine, son invasion de l’Ukraine, 
notamment les drones notamment les drones 
explosifs Shahed.explosifs Shahed.
Si Kiev a dans un premier Si Kiev a dans un premier 
temps tenté d’amadouer la temps tenté d’amadouer la 
République islamique, l’échec République islamique, l’échec 
de cette approche semble de cette approche semble 
aujourd’hui acté.aujourd’hui acté.
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En Bref...Désinformation 

Twitter « banni » en cas d’infraction aux règles 
européennes ?

Ce VPN expose les données de millions 
d’utilisateurs...supprimez-le 

Passer des heures et des heures à 
scroller sur son téléphone. L’action 
est d’autant plus chronophage que 
le contenu paraît souvent inutile… 
Mais qui donc ne s’est jamais plaint 
d’y avoir perdu son temps et qui, 
pour autant, se laisse de nouveau 
distraire par les appels lumineux 
des applications ? Car les couleurs 
accrochent l’œil et transportent 
l’utilisateur dans un état d’addiction, 
parfois au détriment de sa santé 
mentale.
Il existe une solution pour limiter 
le temps d’écran, plutôt simple 
et à la portée de tous, sans avoir à 
supprimer quoi que ce soit sur son 
téléphone : il suffit d’aller dans 
les réglages généraux de votre 
téléphone et d’activer un filtre gris 
de telle sorte que les applications, 
comme l’ensemble de la fenêtre, 
s’affichent en noir et blanc. 
L’écran s’affadit instantanément 
sur votre écran d’accueil ou sur 
les applications Facebook, Twitter, 
Snapchat ou TikTok. L’effet est 
quelque peu lugubre mais les 
applications deviennent beaucoup 
moins incitatives…
« L’utilisation d’un écran gris réduit 
le temps passé dessus de 20 % »
Léo Duff, youtubeur spécialiste 
de la high-tech au plus de 480 000 
abonnés, l’a justement expérimenté. 
Le résultat semble prometteur, du 
moins en ce qui le concerne. « Je 
l’utilise depuis quelque temps. Et si 
c’est très perturbant au début, on s’y 
fait étrangement vite », commente-
t-il dans une vidéo publiée le 17 
mai. « Des recherches ont démontré 
que l’utilisation d’un écran gris 
réduit le temps passé dessus de 20 
% », ajoute-t-il d’après une étude du 
Center for Humane Technology.
Tristan Harris, « l’éthicien du 
design»
Le Center for Humane Technology 
est une organisation à but non 
lucratif, fondée par Tristan Harris. 
Cet ancien employé de Google, 
présenté comme un « éthicien 
du design », dénonce, souvent 
à l’occasion de conférences, 
« l’économie de l’attention » 
responsable, selon lui, de « pirater 
nos esprits. » Plus particulièrement 
ceux des adolescents, dont la plupart 
possèdent déjà un smartphone.
Alors, pour mettre en œuvre 
la formule de Léo Duff : « En 
désactivant [les couleurs] de votre 
smartphone, c’est la vie qui en 
reprend », il convient aussi de faire 
preuve d’un peu de volonté. Dans 
le détail, le site anglophone The 
Verge récapitule l’ensemble des 
paramètres à effectuer pour installer 
le filtre gris à l’écran, qu’il s’agisse 
d’un iPhone, d’un Samsung Galaxy 
ou d’un Google Pixel.

Samedi, le réseau social 
dirigé par Elon Musk a 
quitté le code de bonnes 

pratiques de l’UE contre la dé-
sinformation en ligne. La France 
menace de sanctions pouvant 

aller jusqu’à son blocage.
L’oiseau bleu pourrait-il ne 
jamais revoir le ciel européen 
? Twitter « sera banni » de 
l’Union Européenne en cas 
de non-respect de ses règles, 

a prévenu ce lundi le ministre 
français délégué au numérique, 
Jean-Noël Barrot. « Twitter, s’il 
ne se conforme pas à nos règles, 
sera banni, en cas de récidive, 
de l’Union européenne », a mar-
telé sur franceinfo Jean-Noël 
Barrot, ministre délégué chargé 
de la Transition numérique et 
des Télécommunications.
Samedi, Twitter est officielle-
ment sorti du code de bonnes 
pratiques de l’UE contre la dé-
sinformation en ligne. Mais le 
réseau social, dirigé par le mil-
liardaire américain Elon Musk, 
demeure légalement assujetti au 
respect des règles européennes, 
a rappelé le commissaire euro-
péen à l’Industrie Thierry Bre-
ton.
« Twitter joue un rôle impor-
tant dans le débat public, mais 
nous ne pouvons pas prendre le 

risque qu’un réseau social tel 
que Twitter se laisse prendre en 
otage par les partisans de la dé-
sinformation et que, par consé-
quent, notre débat public, notre 
démocratie soit affectés, a in-
sisté Jean-Noël Barrot. C’est la 
raison pour laquelle nous avons 
établi des règles claires et il fau-
dra que Twitter s’y conforme. »
Interrogé sur la future régle-
mentation européenne en 
matière d’intelligence artifi-
cielle générative (« l’IA Act ») 
actuellement en discussion, le 
ministre français, tout en recon-
naissant la nécessité de « donner 
un cadre » au développement de 
l’IA, a taclé le positionnement 
du Parlement européen qui 
risque de « faire sortir l’Union 
européenne de l’Histoire tech-
nologique ».

C’est encore et toujours la 
même histoire qui se répète, car 
s’il est tentant de faire des éco-
nomies en optant pour un VPN 
gratuit, très rares sont les solu-
tions de cyberconfidentialité de 
ce type à être vraiment fiables.
Les utilisatrices et utilisateurs de 
SuperVPN pourraient bien faire 
les frais de nombreuses données 
ayant fuité, pour un total de 133 
Go d’informations diverses les 
concernant se retrouvant dans la 
nature.
Pour celles et ceux qui croient 
qu’on peut avoir le beurre et 
l’argent du beurre…
Une nouvelle fuite de données 
concerne le VPN SuperVPN, 
qui, contrairement à ce que son 
nom indique, n’a vraiment rien 
de super pour ses clientes et 
clients. En effet, selon les tra-
vaux de Jeremiah Fowler, co-
fondateur de Security Discove-
ry, un collectif de recherche axé 
sur la cybersécurité, pas moins 
de 360 millions de données 
d’utilisatrices et d’utilisateurs 
de SuperVPN sont exposées et 
donc vulnérables pour de poten-
tiels individus malveillants.
Si vous êtes ou avez été un jour 
utilisateur de SuperVPN, vous 
pourriez donc bien faire partie 
des personnes dont ont été ré-
vélées de nombreuses données 

sensibles. On trouve notamment 
les adresses IP, adresses mail, 
les données de géolocalisation, 
les historiques de sites Web visi-
tés, des clefs secrètes, ou encore 
des informations sur les appa-
reils employés pour se connec-
ter au service (ordinateur, 
smartphone…) par d’autres 
informations exposées.
SuperVPN avait pourtant été 
retiré du Google Play Store en 
2020, non sans avoir été, dès 
2016, identifié comme dange-
reux. À l’époque, il ne comptait 
pourtant « que »
10 000 téléchargements… 
contre plus de 100 millions à 
ce jour sur le seul Google Play 
Store. Un chiffre comparable 
à celui de 2020 à une époque 
où SuperVPN avait donc été 
banni du Play Store pour cause 
de vulnérabilité non patchée, 
mais force est donc de consta-
ter, comme l›illustre la capture 
ci-dessous, qu›il est finalement 
toujours disponible au téléchar-
gement ce 27 mai 2023.

Quitte à utiliser un VPN, 
autant en utiliser un que vous 
pourrez qualifier de « super »
Déjà épinglé pour une fuite de 
données de 10 Go, conjointe-
ment avec d›autres VPN gra-
tuits, circulant sur Telegram au 
mois de mai 2022, SuperVPN 

est donc une nouvelle fois mis 
en lumière pour sa propension à 
ne pas protéger les données de 
ses utilisatrices et utilisateurs. 
Une pratique désastreuse allant 
à l›encontre même de l›objectif 
qui est le gain de confidentialité 
en ligne avec l›aide d›un VPN.
S›il est possible de trouver Su-
perVPN sous le nom complet 
« SuperVPN Fast VPN Client 
» édité par SuperSoftTech sur 
le Google Play Store, son nom 
varie sur l›App Store, où il se 
nomme « Super VPN - Better 
VPN Master »
, cette fois édité par Qingdao 

Leyou Hudong Network Tech-

nology Co., Ltd. Voilà qui 

n›inspire rien de bon. En plus 

de désinstaller ce VPN, soyez 

d›autant plus attentif dans les 

semaines à venir quant à de 

potentielles attaques en ligne à 

votre encore, par exemple par 

phishing. Et si vous tenez à uti-

liser un VPN gratuit, assurez-

vous que celui-ci soit vraiment 

respectueux de votre cybercon-

fidentialité.
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La naturopathie, un peu 
“fourre-tout” dans les 
disciplines qu’elle propose, 

fait souvent polémique. Qu’en dit la 
science ? Quelles pratiques ont un 
intérêt ou au contraire représentent 
un danger ? Avec nos experts, nous 
avons essayé de répondre à ces 
questions.
La plateforme Doctolib a exclu 
de sa plateforme 5 700 profils de 
naturopathes en octobre dernier. 
Bains de siège glacés et frictions 
des parties intimes de Louis 
Kuhne pour endormir les enfants 
fiévreux en bas âge, alimentation 
crue pour soigner les maladies les 
plus graves... les recommandations 
notamment d’Irène Grosjean, 
personnalité influente dans le monde 
de la naturopathie et formatrice 
de praticiens déjà bannis en 
août dernier de Doctolib, posent 
question. De même que la prise 
de position à charge de certains 
naturopathes contre les vaccins 
et les médicaments, en particulier 
depuis la pandémie de Covid-19. 
Le naturopathe Miguel Bartheléry 
a même été condamné à 2 ans de 
prison avec sursis pour sa pratique 
plus que douteuse en 2021. Alors 
quelles sont les différentes pratiques 
de naturopathie ? Quels sont leurs 
bienfaits, mais aussi leurs risques ? 
Afin de lutter contre ces dérives 
sectaires en santé, une mission 
interministérielle de vigilance 
a été mise en place. Aussi, une 
norme AFNOR pour structurer les 
métiers de la naturopathie «devrait 
voir le jour en 2024», selon un 
communiqué du Syndicat des 
professionnels de la naturopathie, 
qui précise que «plusieurs critères 
du métier vont être normalisés 
: la déontologie, la pratique des 
métiers, la formation, l’installation 
professionnelle, les équipements, la 
posture professionnelle, les limites, 
termes et définitions d’exercice. 
Les différentes pratiques, faisant 
partie intégrante du métier seront 
également clairement identifiées.»

Efficacité : est-ce que la 
naturopathie fonctionne ? À quoi 

ça sert ?
Cette approche non conventionnelle, 
qui compte plus de 6 000 praticiens 
en France et dont le but est de nous 
maintenir en bonne santé, d’optimiser 
notre vitalité ou de développer nos 
capacités d’autoguérison lorsque 
la maladie est là, est-elle inutile ou 
farfelue ? Pas si simple de savoir, 
car aucune étude clinique n’a évalué 
la naturopathie dans sa globalité, 
entreprise quasiment impossible tant 
les disciplines et pratiques qu’elle 
recouvre sont hétérogènes et situées 
à des niveaux très différents.

Que soigne un naturopathe ? 
Quelles sont ses disciplines ?

Si l’alimentation, l’activité physique 
et l’équilibre psychique sont 

effectivement des piliers majeurs 
de la santé, comme le soutient la 
doctrine naturopathique, les conseils 
et les soins qui leur sont associés 
ne sont pas tous cautionnés par des 
études. Citons, parmi tant d’autres :
• la micronutrition,
• les plantes sous toutes 
leurs formes,
• les approches 
psychocorporelles (sophrologie, 
massages...),
• l’hydrothérapie,
• les soins énergétiques ou 
vibratoires (magnétisme, aimants, 
couleurs, reiki...).
Faute de pouvoir toutes les lister, 
on fait le point sur les principales 
disciplines.

Quels sont les signes d’un 
naturopathe dangereux ? Quelles 
sont les limites qui doivent vous 

mettre la puce à l’oreille ?
• Le praticien affirme qu’il 
peut tout traiter, y compris une 
maladie grave.
• Il dénigre la médecine 
conventionnelle et/ou vous incite à 
arrêter vos traitements.
• Il vous culpabilise si vous 
ne suivez pas ses conseils à la lettre.
• Il multiplie les 
consultations, alors même que vous 
n’en ressentez aucun bienfait.
• Il vous pousse à acheter 
de nombreux produits et à faire 
des stages, et insiste pour que 
vous privilégiiez une enseigne en 
particulier.
Le saviez-vous ? Si elle plonge 
ses racines dans l’Antiquité, c’est 
à la fin du XIXe siècle que naît la 
naturopathie moderne, et dans les 
années 40 qu’elle arrive en France 
par le biais d’un biologiste, Pierre-
Valentin Marchesseau.

L’iridologie pour déceler un 
problème de santé

Souvent proposé lors du premier 
rendez-vous dans le cadre du 
bilan dit de vitalité, cet examen de 
l’iris vise à déceler des troubles 
de santé ou de dysfonctionnement 
d’un organe, avant même que les 
symptômes apparaissent.
« Il est certes possible pour un 
ophtalmologue de repérer dans l’œil 
certaines maladies métaboliques ou 
surcharges médicamenteuses, mais 
prétendre que l’on peut détecter 
n’importe quelle pathologie présente 
ou futurerelève de la pensée magique 
», juge le Pr Bruno Falissard.
Un avis confirmé par une étude 
scientifique publiée en 2020. Autre 
problème, et pas le moindre : cette 
approche s’apparente à un diagnostic, 
alors même que les naturopathes 
n’ont pas le droit d’en poser un, 
quelle que soit la méthode, ni de 
proposer un quelconque traitement. 
Ceux qui le font s’exposent à des 
poursuites pour exercice illégal de la 
médecine.

Naturopathie et alimentation : 

quels bienfaits pour la santé ?
Qu’un naturopathe incite à manger 
plus de fruits, de légumes frais et 
secs, et moins de viande, de produits 
sucrés, salés ou ultra-transformés 
est une bonne chose puisqu’il 
rejoint les recommandations de 
santé publique. « Et c’est encore 
mieux s’il parvient à encourager les 
personnes à poursuivre leurs efforts 
sur la durée, ce qui est parfois très 
difficile lorsque les comportements 
alimentaires à risque sont installés 
depuis des années », estime le Pr 
Grégory Ninot.
« L’incitation à avoir un régime 
alimentaire bio, et seulement bio, 
est plus discutable, les preuves 
étant limitées dans ce domaine », 
considère le Pr Falissard. Même 
chose pour les régimes particuliers, 
souvent préconisés en naturopathie, 
tels que les cures détox, purges ou 
crudivorisme, dont on n’a pas la 
preuve d’un bénéfice certain pour 
la santé, et dont certains, comme 
les monodiètes, peuvent même être 
délétères.
Quant au jeûne, intermittent ou 
prolongé, il peut parfois améliorer 
certains facteurs biologiques, tels 
que les triglycérides et la glycémie, 
et encore ne convient-il pas à tout le 
monde, notamment aux diabétiques 
pour le jeûne prolongé. Des études 
sont en cours pour l’évaluer dans la 
prévention du cancer : « Mais quand 
le cancer est là, et que des traitements 
sont en cours, prétendre qu’un jeûne 
aidera à mieux les supporter, comme 
certains naturopathes le font, est 
faux et même dangereux », alerte le 
Pr Ninot.

Le sport : attention en cas de 
diabète, cancer ou autre maladie

Inscrite au cœur des approches 
prônées par la naturopathie, son 
efficacité pour rester en bonne santé 
et la retrouver lorsqu’on a été malade 
a largement été démontrée. « C’est 
donc une bonne chose si le praticien 
encourage les personnes à s’y mettre 
ou s’y remettre », approuve le Pr 
Falissard.
L’activité physique doit néanmoins 
être adaptée aux besoins spécifiques 
de certaines personnes, comme 
celles qui ont un diabète de type 
2, une maladie cardiaque ou 
respiratoire, ou encore traitées 
pour un cancer : « Elles doivent 
alors bénéficier de programmes 
particuliers et personnalisés, parce 
qu’ils leur seront plus bénéfiques et 
moins à risque que d’autres », estime 
le Pr Ninot.
Phytothérapie et aromathérapie : 

attention aux interactions
La phytothérapie n’est pas, en 
soi, une mauvaise méthode et de 
nombreuses plantes qui, même si 
elles n’ont pas fait l’objet d’études 
cliniques bien conduites, se montrent 
utiles pour améliorer certains 
troubles, comme les problèmes de 

sommeil, de digestion, de nervosité, 
d’anxiété... 
Prudence néanmoins lorsqu’on 
est sous traitement, en raison du 
risque d’interaction. « Les plantes 
peuvent altérer l’efficacité des 
médicaments et/ou provoquer des 
effets secondaires », met en garde le 
Pr Ninot qui conseille de les éviter 
lorsqu’on est sous chimiothérapie 
ou que l’on prend un traitement au 
long cours qui nous est vital, en cas 
par exemple de maladie chronique et 
sévère.
Qu’en est-il de l’aromathérapie ? « 
Si elle peut aider certaines personnes 
et dans certains cas, je n’y vois pas 
de problème, sous réserve que le 
naturopathe mentionne les risques, 
dont les allergies, et ne les préconise 
pas dans les situations où elles 
sont contre-indiquées (N.D.L.R. : 
femmes enceintes ou allaitantes, 
enfants de moins de 6 ans...). »
Micronutrition : oui, mais seulement 
en cas de carence
La supplémentation en vitamines, 
minéraux, oligoéléments et autres 
catégories de micronutriments, fait 
partie de l’arsenal classique de la 
naturopathie. « Sauf qu’elle n’a 
de sens que si une carence a été 
établie par une analyse biologique », 
souligne le Pr Ninot.
Il faudrait donc que le naturopathe, 
s’il suspecte un problème, par 
exemple si la personne est 
anormalement pâle ou que sa 
peau est très sèche, lui suggère 
de faire une prise de sang, qui ne 
sera remboursée que si prescrite 
par un médecin. « Mais le font-ils 
systématiquement ? Rien n’est moins 
sûr... J’ai vu des patients en service 
de cancérologie qui avaient dépensé 
500 € en compléments alimentaires 
qui ne servaient strictement à rien. » 
De plus, ajoute le Pr Falissard, « à 
partir du moment où l’alimentation 
est variée et équilibrée, il n’y a 
aucune raison de supplémenter en 
micronutriments. »
Quant au bilan micronutrionnel 
et de détection des métaux lourds 
proposé par certains naturopathes, 
l’“Oligoscan”, sa fiabilité est 
plus qu’incertaine. Sur son 
site, le fabricant assure en effet 

que la technique a été validée 
scientifiquement mais ne cite pas les 
études qui le confirment, et n’a pas 
répondu lorsque nous les lui avons 
demandées.

Réflexologie plantaire, 
auriculothérapie

Sur le plan scientifique, le niveau 
de preuve est très faible. « Le 
principe selon lequel il y aurait une 
cartographie du corps dans l’oreille 
ou sur le pied est d’ailleurs très 
spéculatif, dit le Pr Falissard. Il n’est 
toutefois pas absurde de penser que 
ce type de techniques, comme tous 
les soins faisant appel au toucher, 
puissent aider dans certains troubles 
comme le stress chronique ou les 
problèmes musculo-squelettiques. 
Du moment qu’elles ne se substituent 
pas à un traitement, il n’y a pas de 
mal à essayer si elles font du bien. »

Les soins énergétiques : pas de 
risque à essayer

Reiki, radiesthésie, techniques 
vibratoires par utilisation des pierres, 
couleurs, bol tibétain... « On entre 
là dans les pratiques ésotériques, 
où la science ne peut aller faute de 
reproductibilité d’un cas à l’autre et 
d’explication rationnelle », juge le Pr 
Ninot. Il n’est pas rare, néanmoins, 
que certaines personnes, parfois très 
cartésiennes, en ressentent un réel 
bienfait. « À partir du moment où 
il n’y a pas de tentative d’emprise 
psychologique ou de détournement 
des traitements, il n’y a donc pas 
grand risque à essayer. »
Hydrothérapie du côlon : aucune 

preuve d’efficacité
Elle repose sur l’idée qu’un 
nettoyage du côlon à l’eau purifierait 
l’organisme et le débarrasserait des 
toxines accumulées. « Or, cette 
hypothèse a été largement réfutée 
par la communauté scientifique 
», rapporte le Pr Ninot. Il n’existe 
aucune preuve clinique qu’elle ait 
les effets protecteurs ou détoxifiant 
qu’on lui prête, ni qu’elle tienne 
ses promesses sur l’amélioration 
de nombreux symptômes tels 
que fatigue, troubles du transit, 
flatulences, infections urinaires, 
nervosité...

Naturopathie, bidon ou pas ? Y a-t-il des dangers ?
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Lorsqu’on arrête de fumer, 
l’organisme réagit à 
l’absence de nicotine 

et s’ensuit des symptômes qui 
durent de quelques jours à 
plusieurs semaines. Certains ex-
fumeurs peuvent alors se sentir 
moins bien...
Lors de l’arrêt du tabac, plusieurs 
effets se manifestent. Le manque 
de nicotine provoque notamment 
un syndrome de manque et une 
fatigue les premiers temps. Si la 
prise de poids est assez connue, 
d’autres effets dont on parle 
moins peuvent aussi survenir...

1. Une importante fatigue à 
cause du manque de nicotine

Lorsqu’on fume, le corps est 
intoxiqué par la fumée du tabac 
et l’un de ses constituants, la 
nicotine, qui joue un rôle de 
stimulant. Ainsi, à l’arrêt du 

tabac, apparaît une fatigue qui est 
due d’une part au phénomène de 
désintoxication auquel procède 
l’organisme, d’autre part à 
l’absence de nicotine. Ces deux 
mécanismes combinés entraînent 
une importante fatigue dans les 
2 à 4 semaines qui suivent la 
suppression du tabac.
2. Une toux liée à la reprise de 

l’activité bronchique
L’arrêt du tabac peut entraîner 
l’apparition d›une toux 
accompagnée de crachats 
provoquée par la reprise de 
l’activité des cils des bronches 
(qui fonctionnaient moins bien 
du fait de leur immobilisation 
par les substances toxiques du 
tabac). De nombreux fumeurs 
s›étonnent alors de se «sentir 
moins bien» que quand ils 
fumaient. Tousser après l›arrêt 

du tabac correspond le plus 
souvent à une réaction naturelle 
de l’appareil respiratoire qui 
disparaît environ au bout de 3 
à 4 semaines. En effet, les cils 
vibratiles qui tapissent l›intérieur 
des bronches se remettent à 
fonctionner et effectuent leur 
fonction d’évacuation. Or, 
sous l’effet du tabac, ces cils 
vibratiles ne pouvaient effectuer 
leur travail excrétoire.
3. Un syndrome de manque et 

des insomnies
Le syndrome de manque est la 
conséquence de la baisse brutale 
de la nicotine dans l’organisme 
en dessous d’un certain seuil 
auquel le fumeur est habitué ; 
dans cette situation, le cerveau, 
notamment ses récepteurs, 
réclame sa dose de nicotine. 
Nervosité, colère, agressivité, 
agitation, insomnie, tristesse, 
anxiété, impossibilité de se 
concentrer... sont caractéristiques 
du syndrome de manque. L’arrêt 
du tabac provoque une réelle 
souffrance que le fumeur doit 
apprendre à maîtriser. Ces 
manifestations sont importantes 
au début de l’arrêt du tabac 
puis diminuent rapidement 
pour disparaître, en général, en 
quelques semaines. Les pulsions 
d’envie de fumer peuvent 
se prolonger plusieurs mois, 
surtout pour les gros fumeurs. 
Les substituts nicotiniques et 
certains médicaments peuvent 
aider à vaincre les symptômes de 
manque de nicotine.

4. Plus grave encore, la 
dépression

La dépression peut survenir 
à l’arrêt du tabac à cause de la 
forte dépendance psychique et 
comportementale liée à cette 
habitude. Un fumeur prend 
l’habitude de fumer une cigarette 
dans certaines circonstances, 
installant de véritables rites 
dans sa vie quotidienne. L’arrêt 
du tabac va s’accompagner de 
difficultés à retrouver d’autres 
rythmes, à réapprendre à vivre 
sans tabac dans des situations 
rituelles ou fumer était devenu 
un réflexe. Quelques semaines 
suffisent souvent à régler cette 
période délicate. Les personnes 
déprimées sont souvent des 
fumeurs très dépendants car 
le tabac provoque un effet 
stimulant sur l’humeur masquant 
les manifestations d’un état 
dépressif sous jacent.
«Les fumeurs sont souvent des 
anxio-dépressifs. Le fait de 
s’arrêter de fumer sans avoir réglé 
le fond de leur humeur risque 
d’entraîner des effets secondaires 
psychologiques désagréables 
et conduire à la rechute.  Il est 
probable que le tabac ait un 
effet antidépresseur et c’est 
sans doute une des raisons pour 
laquelle il est difficile de s’en 
passer», détaille le Pr Jean-Pol 
Tassin, directeur de Recherche 
émérite à l’ Inserm. Environ 15 
% des fumeurs présentent une 
dépression un an après l’arrêt du 
tabac. Le tabagisme chronique 
est en fait associé à des variations 
neurologiques qui semblent 
avoir un lien avec des troubles 
de l’humeur et qui surviennent 

peu de temps après avoir fumé 
une cigarette.
Or la cigarette suivante fait 
disparaître ces troubles pendant 
quelques instants mais provoque 
ensuite des épisodes de stress. Et 
plus il y a de consommation de 
cigarettes et plus ce phénomène 
s›amplifie provoquant ainsi des 
variations de l›humeur du fumeur 
tout au long de la journée. Ainsi 
le fumeur se trompe en pensant 
à tort que la cigarette le détend 
et calme ses angoisses, alors que 
c›est le contraire qui se produit 
: la cigarette semble le calmer 
en fait pendant le temps des 
manifestations qu›elle a elle-
même déclenchés. Les fumeurs 
doivent accepter que fumer ne 
détend pas et n›a aucun effet 
antidépresseur et comprendre 
qu›au contraire arrêter de fumer 
sera excellent pour leur moral.

5. La prise de 3 à 4 kilos
Une des raisons majeures de ne 
pas vouloir s›arrêter de fumer est 
la crainte de prendre des kilos. 
Un fumeur pèse en moyenne 
3 à 4 kilos de moins qu›un non 
fumeur. La prise de poids qui 
peut s’effectuer à l›arrêt du 
tabac, de l›ordre de 3 à 4 kilos 
environ, n›est que le rattrapage 
d›un poids normal. La prise 
éventuelle des quelques kilos 
est souvent à l›origine d›une 
rechute. La nicotine agit comme 
un coupe faim, freine l›appétit 
et provoque la sensation d›avoir 
moins besoin de manger.

À 49 ans, Victoria Beckham 
affiche une mine éclatante, sans 
imperfections et sans rides. Mais 
alors, quel est son secret ? Tout 
repose sur un traitement au laser.
Malgré les années qui passent, 
Victoria Beckham n’a rien perdu 
de sa superbe, bien au contraire 
! L’ancienne Spice Girl a beau 
s’approcher de la cinquantaine, 
son visage est exactement le 
même qu’à ses débuts. Et si les 
rides ne semblent pas vouloir 
s’installer sur elle, c’est grâce 
à la génétique et aux soins pour 
la peau. La star vient d’ailleurs 
de dévoiler sa technique de 
rajeunissement préférée.

Le secret belle peau de 
Victoria Beckham

En story Instagram, Victoria 
Beckham a dévoilé l›une de 

ses astuces anti-âge les mieux 
gardées à ses 31 millions 
d›abonnés. La chanteuse et icône 
de mode doit sa jeunesse éternelle 
aux vertus rajeunissantes d›un 
soin de médecine esthétique : 
le resurfaçage cutané au laser. 
«Ma peau n›a jamais été aussi 
belle» affirme même celle qui 
chantait Wannabe. Réalisé par 
le chirurgien de Beverly Hills, 
Ashkan Ghavami, ce traitement 
au laser promet une peau de 
bébé.

Le resurfaçage cutané au 
laser, c›est quoi ?

Cette technique pour rajeunir 
l›aspect de la peau consiste à 
utiliser le faisceau de lumière 
produit par le laser pour 
éliminer la couche supérieure 
de l›épiderme afin de stimuler 

la production de tissu cicatriciel. 

À savoir qu›il existe un laser de 

resurfaçage ablatif et non ablatif. 

L›un repose sur la destruction de 

l›épiderme, de manière partielle, 

et l›autre agit seulement sur la 

couche inférieure. Le docteur 

Ghavami a réalisé, quant à lui, 

un traitement semi-ablatif sur 

Victoria Beckham. Le traitement 

en question offre également une 

amélioration de la tonicité de la 

peau et réduit donc l›apparence 

des rides et des ridules. Au-delà 

de son effet sur les signes de 

l›âge, le resurfaçage cutané au 

laser est aussi un bon moyen de 

traiter les cicatrices.

Victoria Beckham révèle enfin son secret pour une peau 
sans ride à 49 ans

Ces 5 effets qui surviennent dans le corps quand 
on arrête de fumer
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Il y a presque 50 ans, « Sizwe 
Banzi is Dead » d’Athol 
Fugard, John Kani et Winston 
Ntshona dénonçait l’apartheid. 
Aujourd’hui, jouée au théâtre de 
Belleville, cette pièce n’a rien 
perdu de son actualité.
Athol Fugard est né en juin 
1932 à Middelburg, d’un père 
irlandais et d’une mère afrikaner, 
c’est-à-dire blanc, en Afrique du 
Sud. Pourtant, en 1965, il rejoint 
la troupe The Serpent Players, 
laquelle n’est composée que 
d’acteurs noirs. Il y rencontre 
John Kani (né à New Brighton 
en 1942) et Winston Ntshona (né 
à Port Elizabeth en 1941 et mort 
en 2018).
Alors que la politique d’apartheid 
broie les libertés fondamentales 
d’une grande majorité de la 
population, les trois hommes 
vont utiliser leurs mots et 
leurs corps pour lutter contre 
l’oppression.
Racisme et oppression
Entre 1972 et 1973, ils écrivent 
ensemble trois pièces engagées 
: The Island (L’Île), Statements 
After an Arrest Under the 

Immorality Act (Inculpation 
pour violation de la loi sur 
l’immoralité ) et (Sizwe Banzi 
est mort). C’est cette dernière 
pièce, qui n’a guère perdu 
de son actualité, qui se joue 
actuellement à Paris, au Théâtre 
de Belleville, jusqu’au 26 avril.

« Qu’est-ce que Sizwe Banzi 
is Dead, pièce écrite en plein 
apartheid, continue à nous dire 
? » s’interroge le metteur en 
scène Jean-Michel Vier dans sa 
note d’intention. « Quel miroir 
nous offre-t-elle aujourd’hui ? 
Dans un contexte de racisme 
et d’oppression, cette pièce se 
dresse. Elle naît avec une telle 
puissance qu’elle réussit aussi à 
traiter des questions d’identité 
de manière existentielle et 
universelle. En dehors de notre 
définition sociale ou des clichés 
ethniques, qui sommes-nous 
vraiment ? »
Dans une mise en scène épurée, 
Jean-Michel Vier et ses acteurs 
parviennent à célébrer la vie 
même dans les moments les plus 
graves. Comme à cet instant 

émouvant et dur où Sizwe Banzi 
se demande : « Qu’est-ce qui 
se passe dans ce foutu monde ? 
[…] Qui veut de moi, mon ami 
? Qu’est ce qui ne va pas avec 
moi ? Je suis un homme. J’ai des 
yeux pour voir. J’ai des oreilles 
pour entendre les gens quand ils 
parlent… J’ai une tête pour penser 
des choses bien… Qu’est-ce qui 
cloche avec moi ? Regardez-moi 
! Je suis un homme. J’ai deux 
jambes. Je peux courir avec mes 
deux jambes, je peux courir avec 
une brouette pleine de ciment ! »
Sizwe Banzi is Dead est loin 
d’être une pièce sur la mort et 
le désespoir, c’est une pièce 
sur l’espoir, la résilience, la 
renaissance, la résistance. Et cela 
n’a pas échappé aux autorités 
sud-africaines. L’engagement 
théâtral de Fugard, Kani et 
Ntshona vaudra au premier une 
confiscation de son passeport et 
aux deux autres – ils sont Noirs – 
des périodes d’emprisonnement. 
Regardez bien ce miroir, vous y 
verrez les menaces qui pèsent sur 
notre présent.

Le journaliste belge Thierry 
Coljon revient sur le 
succès d’un artiste pluriel, 

en perpétuelle quête identitaire. 
Une bio express.
« Mais t’es Hutu ou Tutsi / 
Flamand ou Wallon / Bras ballants 
ou bras longs / Finalement t’es 
raciste / Mais t’es blanc ou t’es 
marron, hein. » Voici les quelques 
vers de la chanson « Bâtard », 
extraite du deuxième album de 
Stromae, Racine Carrée (2013), 
qui résument l’ambivalence 
dans laquelle l’artiste s’est 
vu enfermer. Si dans cette 
biographie, le journaliste belge 
Thierry Coljon, qui a rencontré 
le chanteur plusieurs fois lors 
d’entretiens au long cours pour le 
journal Le soir, tente d’expliquer 
les dessous d’un phénomène, il 
analyse moins les raisons d’un 
succès que le caractère pluriel 
qui définit le génie de Paul Van 
Haver, de son vrai nom. Ce métis 
né d’un père rwandais disparu 
trop tôt, Pierre Rutare, architecte 
installé à Kigali, et d’une mère 
belge, Miranda Van Haver.
À la recherche du père perdu

« Papa était invisible. Je ne l’ai 
pratiquement pas connu, juste 
vu trois ou quatre fois. Ce n’est 
que plus tard que j’ai compris 
qu’il était mort dans le génocide 
rwandais. On ne me l’a pas dit 
tout de suite mais j’ai fait des 
recoupements », confie-t-il au 
journaliste en 2010. Stromae 

cherche son père et le formule 
explicitement dans sa chanson 
à succès « Papaoutai », mais il 
se cherche surtout lui-même. 
D’abord en empruntant le 
pseudo d’Opsmaestro et en 
camouflant sa frêle silhouette 
dans des baggy. Il a 15 ans, et 
chez les jésuites, à Saint-Paul, « 
il est le seul métis ou noir parmi 
des enfants qu’il considère tous 
comme des fils de bourgeois », 
relate Thierry Coljon. Popaul, 
comme le surnomment ses trois 
frères et sa sœur, fait pourtant 
bientôt la rencontre de Jean-
Didier Longane, « d’origine 
africaine, comme lui », alias Jedi.
À l’aube des années 2000, 
ils forment ensemble le duo 
Suspicion. Le rappeur a 18 ans 
et s’impose sur la scène locale, à 
Laeken. Quatre ans plus tard, « 
Paul réfléchit. C’est là l’une de 
ses plus grandes qualités. Il sent 
bien qu’il lui manque quelque 
chose, que le rap lui résiste, qu’il 
n’y trouve pas vraiment sa place. 
» Le maestro autoproclamé 
conserve son nom de scène, mais 
opte pour sa variante en verlan. Il 
se cherche une fois encore. Après 
le pseudo, il lui faut trouver un 
style. Stromae abandonne ses 
pantalons bien trop grands et 
les troque contre des bermudas 
sages qu’il associe à des polos 
de jeune premier rehaussés d’un 
nœud papillon. Aux pieds, des 
chaussettes glissées dans des 

mocassins lui montent jusqu’aux 
genoux. Musicalement, aussi « 
il doit évoluer, quitter le cocon 
du rap, pour aller voir ailleurs, 
innover, mêler d’avantage les 
styles musicaux qu’il apprécie 
depuis sa prime enfance (…) la 
rumba congolaise de Franco, 
de Papa Wemba ou de Koffi 
Olomide. » Nous sommes en 
2010 et celui que la Belgique voit 
comme le nouveau Brel débarque 
avec son hymne électro, « Alors 
on danse », issu de son premier 
album Cheese.

Retour aux sources
Mais Stromae ne veut 
certainement pas être l’homme 
d’un seul tube. Avec Racine 
carré, un deuxième album en 
forme de retour aux sources pour 
celui qui n’est allé au Rwanda 

qu’une seule fois avec son père, à 
l’âge de 5 ans, enchaîne les tubes 
(« Formidable », « Papaoutai 
»…) Et les prestations. Après 
192 dates effectuées partout dans 
le monde, il est temps pour lui 
de jouer au pays. « Paul est ici 
pour connaître l’histoire de son 
père et mieux se connaître lui-
même. Avec sa famille, il tient à 
visiter le mémorial du génocide, 
qui, depuis 2004, marque 
durablement ses visiteurs, 
raconte Thierry Coljon. S’il 
termine ses deux ans de tournée à 
Kigali, ce n’est pas un hasard. La 
boucle est bouclée. Racine carrée 
trouve ici tout son sens, vu ses 
doubles racines. Stromae l’a redit 
sur la scène de Kigali, devant les 
vingt mille personnes réunies 
au stade, il est à moitié belge, 

à moitié rwandais. » En jouant 
au Rwanda, l’enfant prodige se 
trouve et trouve une partie de 
son public. « Le fait que Stromae 
propose un concept original basé 
sur la danse compte beaucoup. 
C’est le handicap d’un Jadi ou 
d’un Corneille dont le style 
touche moins les jeunes ici », 
décryptera auprès du journaliste 
l’oncle par alliance de Stromae, 
Albert Brion Rudagingwa. Mais 
le maestro est épuisé.
Et, c’est à l’abri des radars 
médiatiques qu’il poursuit 
son chemin, en réalisant des 
clips pour d’autres artistes, ou 
en créant sa marque Mosaert 
inspirée des sapeurs congolais 
avec son épouse Coralie Barbier. 
Il lui faudra huit ans et demi de 
pause, après Racine carrée, pour 
accoucher d’un troisième album, 
Multitude, en mars 2022. Un 
opus qui porte bien son nom, 
pour l’artiste multiple qu’il est, 
dans lequel il revient sur sa 
« Santé » et « L’enfer » qu’il 
a vécu. « Paul ne compte pas 
reproduire les mêmes erreurs 
que lors de sa précédente tournée 
qui l’avait épuisé au point de 
le pousser au burn-out. » Et 
malgré l’engouement du public 
rwandais, « il n’est pas pour le 
moment question de retourner en 
Afrique », confie Thierry Coljon.

Stromae, une biographie sur les dessous d’un phénomène

Afrique du Sud

quand le théâtre des townships célèbre la résistance
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LARME À L’ŒIL 
Atteinte d’une pathologie 
neurologique rare, la 

chanteuse canadienne avait déjà 
annoncé en décembre qu’elle 
annulait ou reportait les concerts 
prévus en Europe entre février et 
juillet 2023
Même les stars de la chanson 
doivent se reposer pour raisons 
de santé. Céline Dion annule une 
quarantaine de concerts prévus 
en Europe jusqu’en avril 2024, 
ont annoncé ce vendredi les 
organisateurs de sa tournée, dans 
un communiqué. Atteinte d’une 
pathologie neurologique rare 
contre laquelle elle « poursuit 
son traitement », ont-ils indiqué, 
la star québécoise avait déjà 
annoncé en décembre qu’elle 
annulait ou reportait les concerts 
prévus en Europe entre février et 

juillet 2023.
« Je me donne beaucoup de peine 
pour retrouver mes forces, mais 
les tournées peuvent être très 
difficiles. […] Il vaut mieux que 
nous annulions tout maintenant, 

jusqu’à ce que je sois vraiment 
prête à remonter sur scène », 
a déclaré la chanteuse de 55 
ans, citée dans le communiqué. 
Le dernier concert de Céline 
Dion remonte à mars 2020, à 

Newark (États-Unis). Après 
une cinquantaine de concerts en 
Amérique du Nord, sa tournée 
mondiale Courage World Tour 
avait été interrompue par la 
pandémie de Covid-19.
Le syndrome de la personne raide
Cette tournée n’a jamais pu 
reprendre, la chanteuse indiquant 
ensuite souffrir de spasmes 
musculaires. Le prochain concert 
prévu était à Paris (La Défense 
Arena) le 1er septembre. 
Céline Dion est atteinte du 
syndrome de la personne raide 
(SPR), une affection dont la 
cause exacte est inconnue mais 
vraisemblablement d’origine 
auto-immune. Touchant environ 
une personne sur un million, 
ce syndrome entraîne des 
douleurs aiguës et des difficultés 
à se mouvoir, empêchant 

les activités physiquement 

contraignantes. « L’équipe 

médicale qui accompagne Céline 

suit l’évolution de la maladie et 

son traitement », a indiqué son 

entourage. « Les billets achetés 

pour les 42 dates annulées seront 

remboursés », ont ajouté les 

organisateurs de la tournée. La 

chanteuse a estimé qu’il n’était « 

pas juste de continuer à reporter 

les spectacles », faute de savoir 

quand elle serait en mesure de 

remonter sur scène. Elle est l’une 

des artistes les plus populaires 

du monde, célèbre entre autres 

pour My Heart Will Go On, une 

chanson de 1997 pour la bande 

originale du film Titanic.

Le remake live-action de la 
petite sirène version 2023 réalisé 
par Rob Marshall se veut plus 
inclusif même si selon certains 
observateurs le contenu est resté 
intact.
Les costumes, les scènes et 
les angles des caméras sont 
quasiment identiques à ceux 
du dessin animé sorti en 1989. 
Mais des changements subtils 
modernisent l’histoire d’Ariel, 
jouée par la jeune actrice 
américaine Halle Bailey
«Pour ma part, je suis très fière 
d›être une princesse noire et 
de montrer à ces enfants que la 
représentation est si importante 

et qu›ils peuvent se voir à l›écran. 
Je suis aux anges, surtout avec 
cette nouvelle version « explique 
Halle Bailey.
Et ce changement de la couleur 
de peau d›Ariel a fait des vagues 
sur les réseaux sociaux. Face à la 
polémique, le réalisateur estime 
qu’il était temps d›adapter le 
personnage à son ère. Rob 
Marshall est allé jusqu›à inverser 
un fait dans le dessin animé, ce 
n›est pas le prince charmant 
qui tue la sorcière et sauve la 
princesse Ariel, mais l›inverse. 
Ce trait de caractère transpire 
également dans la personnalité 
de l›actrice qui dit s›être appuyée 

sur sa famille pour faire face 

aux attaques racistes : oui, c›est 
sans aucun doute mes amis et ma 

famille, ma sœur Chloé, et, Jonah 

qui ont été là pour moi. Tout le 

monde m›a soutenu pendant 

cette période et a été très positif, 

je me suis concentrée là-dessus.

C’est donc une jeune femme 

déterminée à prendre son destin 

en mains, et profondément en 

colère contre les préjugés de son 

peuple sous-marin et animal sur 

celui des humains, que les fans 

de Disney sont appelés à aller 

voir au cinéma.

Amine Boussoffara est un 
artiste tunisien aux multiples 
talents mais qui a excellé dans 
un genre nouveau à savoir la 
photographie plasticienne.
Il est un artiste contemporain 
dont le travail s’inscrit dans le 
mouvement de la photographie 
plasticienne, un genre qui 
ne trouve pas vraiment 
d’équivalent international. 
Amine Boussoffara apporte 
sa propre définition à la 
photographie plasticienne en 
créant des images qui sont plus 
attentives aux sentiments et à la 
forme qu’au contenu purement 
documentaire.
La photographie plasticienne est 

une forme d’art qui s’émancipe 
totalement de la réalité. Elle ne 
se contente pas de représenter 
le monde, elle le transforme, le 
manipule pour créer des effets 
plastiques et donner naissance à 
des images qui sont plus proches 
de la photographie conceptuelle 
que de la photographie 
documentaire. Cette 
photographie utilise différents 
sujets tels que la nature morte, la 
mode, la cuisine, l’architecture 
d’intérieur et bien d’autres 
encore.
D’un autre côté, cette forme 
d’art est un mouvement qui 
trouve ses racines dans différents 
courants photographiques tels 

que la Straight Photography, le 
Bauhaus, la Nouvelle Objectivité 
ou encore le Pictorialisme. 
Amine Boussoffara s’inscrit 
dans cette lignée de 
photographes qui ont repoussé 
les limites de la photographie 
pour créer une forme d’art 
nouvelle et originale.
Amine Boussoffara est un 
artiste tunisien qui utilise la 
photographie pour explorer 
les limites de la perception 
visuelle. Il crée des images 
qui sont à la fois abstraites et 
figuratives, en jouant avec la 
lumière, la couleur, la texture 
et la composition. Ses images 
sont souvent complexes et 

surréalistes, faisant référence à 
des idées et des concepts plutôt 
qu’à des objets ou des personnes 
réelles.
L’approche de Boussoffara est 
empreinte d’un fort sentiment 
d’expérimentation. Il explore 
constamment de nouvelles 
techniques et de nouveaux 
matériaux pour créer des images 
qui sont à la fois innovantes et 
surprenantes. Ses photographies 
sont le fruit d’un travail 
minutieux et méticuleux, où 
chaque détail est soigneusement 
pensé et réalisé.
En fin de compte, la photographie 
plasticienne est une forme d’art 
qui repousse les limites de la 

photographie traditionnelle 

en utilisant la manipulation 

et la créativité pour créer des 

images qui sont plus proches 

de l’art conceptuel que de la 

photographie documentaire. 

Amine Boussoffara est un 

artiste photographe qui a su 

s’approprier cette forme d’art 

pour créer des images qui 

sont à la fois innovantes et 

émotionnelles. Sa contribution 

à la photographie plasticienne 

est incontestable et son travail 

mérite d’être découvert par tous 

ceux qui s’intéressent à l’art 
contemporain.

Céline Dion annule ses concerts prévus jusqu’en avril 2024

«La Petite Sirène» noire fait des vagues

Amine Bousoffara 

 L’artiste photographe qui repousse les limites 
de la photographie plasticienne
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Depuis que l’Everest a été 
vaincu pour la première 
fois il y a 70 ans par Ed-

mund Hillary et Tenzing Norgay 
Sherpa, des milliers d’alpinistes 
ont tenté de suivre leurs pas et se 
sont lancés à la conquête du toit 
du monde.
Le trek de huit jours pour at-
teindre le camp de base de l’Eve-
rest figure parmi les randonnées 
les plus populaires du Népal. 
Chaque année, ce sont des di-
zaines de milliers de touristes qui 
arpentent ce chemin.
A l’époque de l’expédition de 
1953, de petits villages agricoles 
peuplaient encore la région. Ces 
derniers ont depuis été rempla-
cés par d’importants complexes 
hôteliers, des magasins d’équipe-
ment et des maisons de thé, qui 
alimentent toute une économie 
locale.
Le long de la route qui mène à 
l’Everest, les Sherpas et autres 
peuples d’Himalaya ont égale-
ment ouvert des restaurants et 
des maisons d’hôtes.
Dans la région, l’alpinisme fait 
vivre des hommes et des femmes 
depuis trois générations. Un sec-
teur d’activité bien plus lucratif 
que l’agriculture ou l’élevage de 
yacks.
Au cours d’une saison d’esca-
lade, qui dure environ trois mois, 
un guide expérimenté peut espé-
rer gagner jusqu’à 10.000 dollars 

(9.300 euros), soit plusieurs fois 
le revenu annuel moyen népalais.
Guide de montagne retraité, 
Phurba Tashi Sherpa est né dans 
le village de Khumjung, à une 
dizaine de kilomètres du camp de 
base de l’Everest. Durant toute 
son enfance, il a observé son père 
et ses oncles partir en montagne 
pour y accompagner des expédi-
tions.
Dans leur sillage, ce dernier a 
conquis 21 fois l’Everest. «Il n’y 
avait que quelques expéditions» 
par an, se souvient Phurba Tashi 
Sherpa.
Depuis, leur nombre a connu 
une spectaculaire hausse, géné-
rant ainsi «une augmentation des 
revenus», souligne cet ancien 
guide de haute montagne. «Cela 
a contribué à l’amélioration de 
nos modes de vie ici».
Les alpinistes népalais, issus 
pour la plupart de l’ethnie Sher-
pa, ont toujours accompagné les 
expéditions visant la conquête 
de l’Everest, et ce depuis la pre-
mière tentative d’ascension du 
toit du monde dans les 1920 par 
une équipe britannique.
Aujourd’hui, le terme «sherpas» 
désigne plus généralement les 
guides de haute montagne de 
l’Himalaya, qui fixent les cordes, 
réparent les échelles et trans-
portent la nourriture et l’équi-
pement des alpinistes venus de 
l’étranger.

Longtemps restés dans l’ombre 
des grimpeurs occidentaux, les 
sherpas ont récemment connu la 
lumière, grâce aux exploits d’une 
jeune génération d’alpinistes né-
palais, qui a révélé au grand jour 
le rôle clé de ces guides de haute 
montagne.
Dans une interview avec l’AFP, 
en 2021, le célèbre alpiniste ita-
lien Reinhold Messner avait ain-
si souligné une ascension bien 
méritée. «C’est une évolution», 
avait-il insisté. «Et c’est égale-
ment important pour l’économie 
du pays».

«Cadeau des montagnes»

Chaque année, la région du 
Khumbu (est), qui ouvre la 
marche vers le toit du monde, 
accueille plus de 50.000 randon-
neurs.
«C’est un cadeau des montagnes 
et nous devons remercier le pre-
mier des sommets (l’Everest, 
ndlr) d’avoir ouvert la région 
au tourisme», estime Mingma 
Chhiri Sherpa, maire du village 
de Khumbu Pasanglhamu.
Afin d’aider la communauté avec 
laquelle il travaillait, l’alpiniste 
néo-zélandais Edmund Hillary a 
financé la première école de cette 
région. Située dans le village 

de Khumjung, il y aurait même 
transporté du bois pour aider à sa 
construction.
Ang Tsering Sherpa, un des pre-
miers élèves de l’école, est désor-
mais propriétaire d’une agence 
spécialisée dans les expéditions 
himalayennes.
«C’est grâce à l’alpinisme 
que les jeunes Sherpas ont au-
jourd’hui un niveau d’éducation 
plus élevé», estime-t-il. «Cela a 
apporté une vague de prospérité 
économique.»
Actuellement, plus de 10% des 
Népalais travaillent dans le sec-
teur du tourisme. Les permis 
d’ascension de l’Everest ont 
rapporté cette année plus de 5 
millions de dollars (4,6 millions 
d’euros) au gouvernement népa-
lais, à raison de 11.000 dollars 
(près de 10.000 euros) par alpi-
niste étranger.
Selon le glaciologue Tenzing 
Chogyal Sherpa, dont le grand-
père Kancha Sherpa faisait partie 
de l’expédition de 1953, l’accès à 
l’éducation a ouvert de nouvelles 
perspectives aux jeunes Sherpas.
«Un Sherpa peut désormais être 
médecin, ingénieur ou homme 
d’affaires, tout ce qu’il veut. 
C’est une très bonne chose», 
juge-t-il. «Et s’ils veulent deve-
nir alpinistes, ils le peuvent».

Elle a fui avec sa famille son 
pays en guerre, n’emportant 
dans ses valises que le strict 
minimum. Arrivée à Rennes 
en avril 2022, Lana Shchegel 
s’est assez vite acclimatée à sa 
nouvelle vie. A une nouvelle 
langue aussi qu’elle continue 
d’apprendre. Mais « un besoin 
naturel » s’est rapidement fait 
sentir une fois en France. « J’ai 
cherché mais il n’y avait aucun 
livre en langue ukrainienne ici, 
raconte cette mère de famille. 
C’était frustrant car la lecture est 
une passion dans ma famille. Ma 
fille me réclamait une histoire le 
soir mais je n’avais qu’un livre 
en français et je ne maîtrisais 
pas la langue à ce moment-là. 
» Un manque de littérature que 
les 4.500 réfugiés ukrainiens 
accueillis depuis le début du 
conflit en Bretagne ont sûrement 
eux aussi éprouvé.
Pour le combler, une biblio-
thèque en langue ukrainienne, 
« la plus grande de France », 
vient d’ouvrir ses portes au 
sein du café culturel associa-
tif L’Antre-2, situé rue Papu à 
Rennes. L’initiative est portée 
par l’association Solidarité Bre-
tagne-Ukraine, fondée en 2014 
au début des hostilités dans 

le Donbass. Ses membres ap-
portent un soutien juridique aux 
réfugiés, les aidant dans leurs 
démarches administratives. 
L’association organise aussi des 
rassemblements pour la paix 
dans la capitale bretonne et en-
treprend depuis peu des actions 
culturelles. « C’est notre identité 
et notre langue que l’on cultive, 
souligne Ivanna Kushnir-Baron, 
présidente de l’association. Et 
en temps de guerre, la culture 

est le dernier rempart contre la 
barbarie. »

« Garder un lien avec notre 
pays»

En plus des ateliers cuisine et 
la chorale, ces mères ukrai-
niennes se sont donc mis en tête 
de constituer un stock de livres 
pour satisfaire les envies de lec-
ture de ces adultes et enfants 
déplacés à cause de la guerre. 
« C’est important de garder ce 
lien avec notre pays et que les 

enfants gardent contact avec 
leur langue maternelle », assure 
Natalina Khomenko, respon-
sable de la bibliothèque au sein 
de l’association.
En tout, près de 500 livres ont 
été achetés en Ukraine, grâce 
notamment au soutien financier 
du conseil départemental d’Ille-
et-Vilaine et de la Fondation du 
Grand Orient de France, et ache-
minés par camions. On trouve 
dans le catalogue des livres du 
programme scolaire ukrainien, 
des contes traditionnels mais 
aussi des traductions de grands 
classiques de la littérature 
comme Harry Potter ou Le Petit 

Prince.
A peine inaugurée, la biblio-
thèque, ouverte tous les di-
manches et un mercredi par 
mois, se cherche toutefois déjà 
un nouveau lieu. « On savait 
que la solution à L’Antre-2 
était temporaire, indique Ivan-
na Kushnir-Baron. On cherche 
donc une médiathèque ou une 
bibliothèque qui pourraient nous 
accueillir ou alors un local. » A 
terme, leur rêve serait d’ouvrir 
une Maison de l’Ukraine dans la 
capitale bretonne pour renforcer 
encore les liens entre leur pays 
et leur nouvelle région d’adop-
tion.

70 ans après sa conquête, la cime de l’Everest attire toujours

« La culture contre la barbarie »… Une bibliothèque 
en langue ukrainienne ouvre pour les réfugiés
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CHAHID EL-HAFED 
(Camps de réfugiés 
sahraouis) - Le 

parti politique allemand 
Die Linke a appelé à la 
tenue d’un référendum 
d’autodétermination au 
Sahara occidental et exigé la 
fin des violations des droits 
de l’Homme commises par 
l’occupant marocain contre 
le peuple sahraoui dans les 
territoires occupés, a rapporté 

samedi l’agence de presse 
sahraouie SPS.
A l’occasion du 50e 
anniversaire de sa création, 
le Front Polisario a reçu un 
message de félicitations du 
parti allemand Die Linke dans 
lequel il a exprimé sa solidarité 
et apporté son soutien à tout le 
peuple sahraoui et son unique 
représentant légitime, précise 
SPS.
Dans son message, la 

formation politique allemande 
a exigé «la fin de l’occupation 
marocaine, de l’oppression 
et de la violation des droits 
de l’Homme dans la partie 
occupée du Sahara occidental».
Die Linke a salué à l’occasion 
la résistance du Front Polisario 
et sa lutte pour les droits du 
peuple sahraoui durant ces cinq 
décennies et son «admirable 
approche basée sur la paix et le 
dialogue».

La formation politique 
allemande a réitéré à cette 
occasion son engagement 
à «continuer d’exiger la 

tenue d’un référendum 
d’autodétermination au 
profit du peuple du Sahara 
occidental».

Aux portes de la 
nouvelle saison du 
Hajj 2023, les derniers 

préparatifs s’enchainent 
pour permettre aux pèlerins 
algériens d’accomplir ce rite 
dans des meilleures conditions. 
De son côté, la compagnie 
aérienne nationale, chargée de 
transporter ces pèlerins vers les 
terres saintes, vient de dévoiler 
ses conditions pour le transport 
des bagages.
Pour rappel, Air Algérie 
a précédemment lancé 
l’opération de réservation 
des billets pour les pèlerins 
algériens. En effet, les ventes 
sont lancées le mercredi 24 
mai dernier. Aujourd’hui, la 

compagnie aérienne nationale 
revient avec une nouvelle note 
pour dévoiler sa franchise 
bagages.
Air Algérie dévoile les 
conditions de transport des 
bagages pour les pèlerins
Dans un communiqué publié 

en ce lundi 29 mai 2023, Air 
Algérie s’adresse aux pèlerins 
algériens qui prévoient de 
voyager à bord de ses vols pour 
rejoindre les terres saintes. 
En effet, Air Algérie explique 
à ses voyageurs qu’ils sont 
dans l’obligation de respecter 

la franchise bagages indiqués 
dans son communiqué.
Ainsi, les pèlerins algériens 
sont autorisés à transporter 
avec eux :
• 1 bagage à main de 10 Kg ;
• 2 pièces de bagages de 23 kg 
chacune ;
• Et un bidon ZEMZEM de 5 
litres.
Par ailleurs, Air Algérie informe 
ses passagers concernés par 
les vols du Hadj 2023, qu’il 
leur est interdit de transporter 
des matières inflammables ou 
dangereuses, mais aussi des 
objets tranchants dans leurs 
bagages.
Air Algérie programme 78 vols 
pour le transport des pèlerins 

vers l’Arabie Saoudite
Pour rappel, Air Algérie a 
précédemment fait état du 
nombre des vols programmés 
pour le transport des pèlerins 
algériens vers les terres saintes. 
En effet, la compagnie aérienne 
nationale compte en son 
programme 78 vols, et ce, au 
départ de plusieurs aéroports.
Le programme d’Air Algérie 
comprend neuf aéroports, 
dont ceux de : Annaba, 
Oran, Constantine, Ouargla, 
Tamanrasset, Adrar, Laghouat 
et Béchar. Air Algérie a 
consacré un total de 48 vols 
pour les pèlerins qui voyagent 
au départ de l’aéroport d’Alger

Le président de L’US 
Boukhadra , Hariou  
Moncef, a confirmé que 

son équipe avait vécu l’enfer 
, lors de son match décisif 
face à IRB Sedrata, qui allait 
décider de l’accession du club 
à l’inter-ligue,  seulement 
la rencontre a connue des 
actes de violence dont ont été 
victimes le staff et les joueurs 
de Boukhadra
Hariou  Moncef,  a indiqué 
qu’il existe des vidéos 
montrant les actes de violence,  
qui ont eu lieu au stade de 
Sedrata, il a précisé , par 
ailleurs ,  que l’arbitre a rédigé 
un rapport sur la présence 

d’inconnus à l’intérieur du 
stade , confirmant , à ce titre,  
que lui et ses joueurs ont  fait 
l’objet d’une  agression, ayant 
causé des blessures à certains 
joueurs, ce qui démontre les 

très mauvaises conditions et 
l’absence  d’ organisation  de 
la part des responsable du 
stade et du club de Sedrata .
Malgré le fait qu’il soit très 
affecté par l’agression, le 

président du club, a appelé 
à la retenue,  et à exhorté 
les responsables du club 
de Sedrata à respecter les 
règlements et d’éviter  de 
créer des problèmes , après 

que la ligue régionale ait  
décidé, après ces événements, 
de rejouer le match mardi 
prochain au stade de Souk 
ahras.
Cette décision de la ligue 
régionale de reporter le match, 
est conforme au règlement , 
en raison des risques et des 
menaces sur  la sécurité des 
joueurs et leur staff .
On apprend, à ce propos, 
qu’après un recours déposé 
par les dirigeants de l’IRB 
Sedrata, la FAF a décidé le 
report du match et a accordé 
au  club un délai de 72h pour 
choisir un stade homologué 
pour le déroulement du 
match.

Sahara occidental :

Un parti politique allemand appelle à la tenue d’un 
référendum d’autodétermination

hadj 2023 :

Air Algérie fait une annonce importante pour les pèlerins

Football-ligue régionale : irB Sedrata / US Boukhadra

Suite à l’agression du staff et des joueurs de l’US Boukhadra , 
la FAF décide de reporter le match

RC


